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Según la OCDE, Chile lidera la lista de países con 
hijos nacidos fuera del matrimonio con 7 de cada 
10 niños. Aunque la historia de Chile cuenta con 
numerosos indicadores de que esta tendencia 
está arraigada profundamente en el pasado 
(¿quién no escuchó alguna vez relatos sobre 
los tristemente llamados “huachos”?), las cifras 
que vemos hoy dan luces de un fenómeno que 
desafía la manera en que construimos familia, 
y pone a la Iglesia de cara al gran desafío de 
acompañar a quienes viven en esta realidad. 
Y es justamente ese el llamado que venimos 
escuchando desde el año pasado desde Amoris 
Laetitia. Si hay una novedad en el documento 
publicado el año pasado, es la insistencia en la 
necesidad de discernir y acompañar a la gran 
diversidad de familias que podemos encontrar 
hoy.
¿Cómo podemos responder a las familias hoy? 
Es una pregunta necesaria que surge cuando se 
abren bien los ojos y se percibe en los colegios un 
altísimo número de niños que viven en hogares 
uniparentales, mientras que otros tantos ven 
cómo sus padres se separan. Aquellos que 
hacen su labor en torno a jóvenes notarán la 
lejanía que ellos sienten con el matrimonio, 
como institución. Y sin embargo, también se 
observa que un altísimo número de chilenos 
tiene la formación de una familia como camino 
de realización personal. La familia sigue siendo 
el lugar de cobijamiento, encuentro y plenitud 
personal que da sentido a la vida y humaniza la 
sociedad. Como señalara Francisco, sin el calor 
del hogar la vida se vuelve vacía y comienzan 
a faltar las redes que nos sostienen en la 
adversidad. Es precisamente a la luz de estas 
realidades que la familia abre una perspectiva 
más humana para la humanidad. 
La respuesta que salga de la Iglesia, de nuestras 
comunidades ciertamente debiera estar regida 
por la misericordia, sabiendo que la idea de 
modelo “ideal” no es suficiente para abrazar 
la gran diversidad y riqueza que podremos 
encontrar. Se hace necesario discernir esta 
dimensión de la vida con sentido de realidad, 
sabiendo que la vida familiar está llena de 
dinamismo y crecimiento, en contextos 
culturales muy diferentes donde debemos saber 
reconocer las semillas del Evangelio. Que la 
misericordia vivida alimente entonces nuestras 
relaciones más profundas, recibiendo en sí todo 
lo bello, lo triste, doloroso y esperanzador de la 
vida tal como, precisamente, hacen las familias.

Abstención obligatoria

Arbolado urbano, 
una deuda pendiente

Por un error en el Registro Civil, 
y con la complicidad del Servicio 
Electoral, hasta 475 mil personas 
podrían dejar de votar en la próxima 
elección municipal. Por un traspié 
computacional, alrededor del 4% 
del padrón electoral no tendrá 
la opción de votar en la comuna 
en que vive. Esto no quiere decir 
que estas personas finalmente no 
votarán, pero definitivamente será 
un escollo más en una elección 
que ya se pronosticaba como la 
con participación más baja de la 
historia.
Los primeros indicios de un 
problema con el padrón fueron 
en la elección municipal de 2012. 
Hace cuatro años, el ex presidente 
Salvador Allende apareció en la 
lista de habilitados para votar. 
Presumiblemente, el padrón estaba 
compuesto por miles de fallecidos 
más. Los órganos gubernamentales 
responsables aceptaron el error y 
se comprometieron a depurar el 
padrón para reflejar el número 
real de votantes habilitados. Sin 
embargo, los problemas persisten.
Los efectos de tener un padrón 
sucio son varios. Primero, no refleja 
el número total de votantes, lo que 
dificulta estimar la participación 
electoral. Sin saber cuál es el total 
real de personas habilitadas para 

Al observar los problemas que 
enfrentan las ciudades en Chile, 
es frustrante constatar que el tema 
del arbolado urbano está ausente 
del debate público. 
Sólo resurge cuando llega la 
primavera y se le atribuyen los 
problemas de alergia que sufre la 
población o, en invierno cuando 
caídas de ramas o árboles por 
tormentas, ocasionan cortes de 
luz y otros riesgos. 
Se genera así un mensaje negativo 
y alarmista en torno a la presencia 
de árboles en las ciudades, 
olvidando el rol fundamental que 
cumplen como purificadores del 
aire, mitigadores de la temperatura 
y radiación solar, y captadores de 
partículas finas y hábitat para aves.
Sorprende, además, la liviandad 
con que se opina sobre los aportes 
ambientales de ejemplares 
exóticos y ejemplares nativos. 
Según algunos “especialistas”, los 
árboles ornamentales introducidos 
no generarían beneficios y su corte 
no tendría impactos negativos. 
Abundan opiniones de ese tenor, 

votar, es imposible conocer la 
proporción de personas acuden a 
las urnas. Entre otras cosas, esto 
impide sacar balances sobre la 
percepción política de la gente. Por 
ejemplo, no se puede sostener con 
certidumbre si existe una crisis de 
representación o, si existe, cuál es 
su profundidad.
Más importante que lecturas 
políticas, tal vez, es el efecto real 
sobre la gente. Es un problema 
democrático que las personas 
no puedan votar en las comunas 
en donde viven. Si las personas 
no participan, no pueden ser 
escuchadas, y si no son escuchadas, 
no pueden ser representadas. 
En el caso de las elecciones que 
vienen, habrá muchas personas 
que dejarán de ser representadas 
simplemente por los errores 
del Registro Civil y el Servel. 
Pero, sumado a la actual crisis 
política, es probable que la tasa 
de participación sea la más baja 
de la historia. Esta situación, tan 
evidente, debió alarmar a las 
autoridades y no lo hizo. 
Si las autoridades del Registro Civil 
y el Servel no son responsables, 
¿quién lo es? Hasta ahora las 
cabezas de los dos órganos que 
pudieron prevenir o revertir los 
problemas han dado solo excusas. 

incluso de una autoridad regional 
señalando que “… los árboles 
exóticos no cumplen las funciones 
de oxigenación que sí cumplen los 
árboles nativos”. Absurdo.
Afortunadamente, todavía existen 
comunidades que se organizan 
para defender sus árboles, 
indistintamente si son ejemplares 
exóticos o nativos. El Colegio 
de Ingenieros Forestales, en su 
afán de contribuir al desarrollo 
sustentable, se ha preocupado 
de asesorar técnicamente a estos 
grupos que buscan defender su 
patrimonio arbóreo.
En este trabajo nos hemos 
percatado que existe un problema 
generalizado y que es la falta de 
conocimiento y preocupación de 
quienes ejecutan obras civiles, 
sobre las medidas que se deben 
adoptar para mitigar el impacto 
de las obras sobre el arbolado 
urbano. 
Esta situación se agrava al constatar 
que en el país no existe normativa 
vigente específica, moderna y 
zonificada para abordar la gestión 

Hoy, el gobierno tiene dos 
opciones. La primera es seguir en 
la misma línea y no hacer nada. Es 
decir, desviar responsabilidades 
y esperar a que la oposición no 
les caiga con todo su peso. La 
segunda es aceptar los errores 
como propios, identificar a los 
responsables y entablar sanciones. 
Entre los dos caminos, es preferible 
la segunda. Quizás sea tarde para 
cambiar el oscuro rumbo de la 
elección que se apronta, pero será 
una señal inequívoca de que lo 
mismo no ocurrirá nunca más.

y protección del arbolado urbano. 
Sólo algunos municipios cuentan 
con ordenanzas que abordan 
su manejo, principalmente en 
situaciones de conflicto generadas 
por estados sanitarios deficientes. 
Un pequeño paso en la dirección 
correcta ha sido la reciente 
articulación –a instancias de 
nuestro colegio- de una mesa 
público-privada para abordar 
el daño al arbolado urbano por 
efecto de despeje de cables en la 
ciudad, mal llamadas podas. 
Son pequeños pasos que, 
esperamos vayan construyendo 
un mejor entorno para la gestión 
de un recurso ambiental clave 
para las ciudades: los árboles.

Kenneth Bunker
Académico Universidad Central

Carlos Castro 
Vicepresidente 

Colegio de Ingenieros 
Forestales Araucanía.

Natalia Arévalo 
Profesora

Vocera Fundación Voces Católicas

Misericordia 
en la familia
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Con la elección municipal 
prácticamente a la 
vuelta de la esquina, el 
gobierno y la oposición 
parecen dos entidades 
que no le  dan la 
importancia necesaria 
al proceso electoral 
del 23 de octubre, esto 
porque todos los temas 

presentes en la agenda, redundan en las 
presidenciales que se realizarán el próximo 
año.
Sin embargo, en esta lluvia de candidatos que 
comienza a asomar desde la Nueva Mayoría 
y Chile Vamos, surgió una opinión desde 
el portavoz de La Moneda, el ministro del 
Interior y Seguridad Pública, Mario Fernández, 
quien en un exceso de honestidad, señaló a 
revista Capital que: “Creo que la decisión a la 
larga va a ser entre Lagos y Piñera, lo otro es 
fantasía”.  Esa simple oración para muchos, 
generó fuertes reacciones del espectro 
político, especialmente, porque pese a 
que puede ser el pensamiento de muchas 
personas, el gobierno no es el indicado a 

reflexionar de esta manera.
La presidenta del PS, Isabel Allende, y 
una evidente postergada por los dichos 
del secretario de Estado, se lanzó en 
picada indicando que “no corresponde 
que autoridades de Gobierno se estén 
pronunciando en un tema que compete 
a los partidos políticos. Aquí lo que uno 
debe pedirle a un ministro del Interior 
es total presidencia”, haciendo un claro 
emplazamiento a que se dedique a las 
tareas gubernamentales de la administración 
Bachelet y se abstenga de este tipo de frases.
A tal nivel llegó el descontento al interior de la 
Nueva Mayoría, que desde el partido radical, 
su presidente, Ernesto Velasco, le envió un 
mensaje rotundo pidiendo su renuncia: 
“Por decencia política debe dar un paso al 
costado”.
La olla a presión estalló a tal punto, que 
el brazo derecho de Bachelet, tuvo que 
salir a pedir disculpas por sus palabras 
señalando que lamentaba profundamente 
las interpretaciones de sus declaraciones.
Ahora bien, si uno es un poco más analítico, se 
puede esbozar que este democratacristiano 

con 50 años en el partido, nos está dejando un 
mensaje importante. Si el ministro, se siente 
representado con Lagos, probablemente, 
la falange esté considerando seriamente 
apoyar a la eventual candidatura presidencial, 
transformándose en el primer candidato 
con respaldo de dos partidos al interior del 
oficialismo. 
Sin embargo, aún falta que corra mucha 
agua bajo el puente. El próximo domingo 
23 se terminará la elección municipal y se 
podrá hablar con toda honestidad sobre el 
proceso que viene. Pese a que Lagos refleja 
una postura preparada y con capacidades 
para dirigir el país, hay mucho partido en 
la coalición de centro izquierda que se 
tiene que poner de acuerdo sobre el tema. 
Candidatos hay y con gran posicionamiento 
en la ciudadanía.
Desde Chile Vamos, hasta este momento, 
Sebastián Piñera claramente está corriendo 
solo al interior de su sector, debido a que las 
encuestas lo muestran bien posicionado.
Si llega a haber una contienda entre los ex 
presidentes Lagos y Piñera, ¿quién está mejor 
preparado a su juicio? Comience a pensarlo.

Gabriel Hernández 
Director

Ministro del Interior 
y su exceso 

de honestidad
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A su vez, explicaron una deformación 
del sistema educacional, que 
promueve la sobre exigencia y el estrés 
laboral.

De igual modo, anunció que 
presentará una indicación a 
la Ley de Presupuesto para 
indemnizar a las víctimas del 
conflicto mapuche.

EN CÁMARA ALTA

Colegio de Profesores acusa fines 
electorales en aprobación 
de no enviar tareas escolares

Marcos Samiento.
Fotografías :Manuel Diocares.
© 2016 La Tribuna

Una visión sumamente crí-
tica expresó el presidente 
del Colegio de Profesores 

de la provincia de Biobío, Boris 
Figueroa, a la reciente aprobación 
en el Senado de un proyecto de 
ley que busca eliminar las tareas 
escolares.

La iniciativa que fue ratificada 
de manera general por 19 votos 
a favor, 9 en contra y 2 abstencio-
nes, fue calificada por Figueroa 
como un simple guiño electoral.

“Yo creo que como hay elec-
ciones y estas son tan repetitivas 
en el tiempo, y los periodos son 
tan cortos, todos estos congresis-
tas están tratando de hacer cosas 
para ganar votos”, acusó.

Asimismo, recordó que la medi-
da ya estaba inserta en la Reforma 
Educacional, situación que se fue 
perdiendo por una deformación 
del sistema educativo, orientado 
–exclusivamente- en aumentar 
los puntajes Simce.

“Cuando se hizo la Reforma 
de la Jornada Educacional Com-
pleta, el espíritu de ésta era que 
los alumnos hagan todas sus 
actividades en el colegio, y se les 
diera una mayor importancia a 
las actividades extraprogramá-
ticas. Sin embargo, lamentable-
mente empezó una competitivi-
dad de tener mejores resultados 
Simce, por ello todos comen-
zaron una loca carrera de ser 
mejor que el colegio que está 

al lado”, comentó.
Tras ello, el dirigente local del 

profesorado argumentó que esta 
situación se basa –principalmen-
te- en la visión de negocios que 
se tiene de la educación.

“Esto es una carrera por quie-
nes tienen más alumnos, porque 
de esa manera mejoro mi nego-
cio. Eso ha sido una lucha constan-
te entre los colegios particulares 
subvencionados y –obviamen-
te- los planteles municipalizados 
también debieran entrar en esta 
lógica”, precisó.

SOBREEXIGENCIA Y ESTRÉS

El presidente de los docentes 
biobenses continuó su análisis 
abordando la sobre exigencia de 
la cual se vuelven víctimas los 
alumnos.

“Qué hacen los profesores para 
tener mejores resultados Simce, 
agobian  los alumnos con tareas y 
trabajos, los que al terminar son 
hechos por los padres, simple-
mente porque los niños ya están 
cansados durante la semana, por-
que todas las cosas programáticas 
se deben llevar a cabo después de 
clases”, argumentó.

De la misma forma, Figueroa, 
resaltó los altos estrés que sufren 
sus colegas, debido a que deben 
llevar mucho trabajo para sus 
casas.

“A esta altura del año hay 
mucho estrés en los profesores y 
eso se grafica en la gran cantidad 
de licencias. Existe una presión 
tanto del sistema, de los sostene-

dores, de los directores hacia los 
profesores. En fin es una cadena. 
Todos presionan a quien está más 
abajo para obtener mejores resul-
tados Simce, porque después la 
opinión publica dice ahí tenemos 
un plantel con pésimos resulta-
dos”, apuntó.

CONTEXTUALIZACIÓN 
SENATORIAL

Con la finalidad de conocer 
más detalles sobre el proyecto 
aprobado de manera general en 
el Senado, La Tribuna se comunicó 
con el parlamentario por la zona, 
Felipe Harboe (PPD). 

De esta manera, el congresista 
explicó los detalles de la iniciati-
va, anticipando que la discusión 
en particular comenzará en los 
próximos meses.

“Yo voté a favor porque la 

discusión es en general. (…) La 
discusión en particular comien-
za –recién- la primera semana de 
noviembre. Ahí se van a poner 
diferentes puntos que el Mine-
duc nos puso presentes y –obvia-
mente- se verá si se vota a favor”, 
precisó.

Consultado si está a favor de 
prohibir las tareas y trabajos para 
la casa, el senador por Biobío Cor-
dillera se mostró en desacuerdo 
que exista una restricción total.

“Nada es absoluto, ya que hay 
algunos colegios que necesitan 
complementar información con 
algún tipo de tarea. Además, se 
debe distinguir si estos trabajos 
son lectivos o incluso deportivos. 
Pero no me parece conveniente 
que exista una ley que restrinja a 
todos”, evaluó.

Por último, se le consultó la 
razón de volver a legislar un asun-

to que debió quedar saldado con 
la reforma que impulsó la jornada 
completa.

“Eso no estaba en la ley, sino 
más bien estaba contemplado en 
la reforma, pero lamentablemen-
te no se estaba aplicando en la 
práctica. Por lo anterior, si eso no 
se cumple, a pesar de una inspi-
ración de un texto legal, hay que 
legislar”, explicó.

En base a lo expresado, se le 
preguntó si esta nueva regla-
mentación debe contemplar una 
mayor fiscalización.

“Más que la inspección, hay 
que promover que quienes 
dirigen los planteles de Edu-
cación entiendan que nece-
sitamos formar estudiantes 
para las nuevas generaciones, 
con énfasis en áreas más allá 
del Lenguaje y Matemáticas”, 
concluyó.

ACUSÓ UN DOBLE ESTÁNDAR

Senador Espina exige 
abandono de la vía 
violenta para negociar 
con la CAM

En el contexto de una 
visita a la provincia de Biobío 
para apoyar a un candidato 
municipal por Los Ángeles, 
el senador por La Araucanía, 
Alberto Espina (RN), exigió 
el abandono de la vía violen-
ta para -recién ahí- negociar 
con la Coordinadora Arauco 
Malleco, CAM.

“Yo conversaría con la 
CAM, pero siempre y cuan-
do ellos se comprometan a 
abandonar por completo la 
violencia”, enfatizó.

De igual modo, acusó que 
hasta el minuto ha impera-
do un doble estándar de la 
CAM, ya que han persistido 
los atentados incendiarios.

“Es un doble estándar 

que un grupo que reivindica 
hechos de violencia contra 
personas inocentes, agricul-
tores y parceleros, después 
exija que se converse con 
ellos. De ser así, la película 
sería bien buena, porque 
sigo cometiendo actos de 
terrorismo y después me 

VALE RECORdAR, que la jornada completa contemplaba realizar todas las actividades al interior del colegio.

siento a dialogar a la mesa”, 
criticó.

Por último, el parlamen-
tario anunció que está pro-
moviendo una iniciativa 
dirigida a indemnizar a las 
víctimas del conflicto mapu-
che.

“Yo voy a presentar 

ahora una indicación a la 
Ley de Presupuesto, para 
la indemnización de las 
víctimas. Aquí nadie se ha 
puesto en el lado cruel de 
los afectados, tanto mapu-
ches como no mapuches, 
quienes han quedado en el 
total abandono”, acusó.

EL CONGRESISTA visitó la zona en apoyo de un candidato 
municipal por Los Ángeles.

Política
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SE BUSCA PROMOVER POLÍTICAS PÚBLICAS

Estudio reveló alto porcentaje de 
violencia en parejas del mismo sexo

El tipo de violencia identificado con 
mayor frecuencia fue la psicológica 
con un 80,5%, seguido por la violencia 
sexual y física, con un 48,8% y 31,2%, 
respectivamente.

La violencia en parejas de 
jóvenes del mismo sexo 
en Chile es un problema 
social importante, pero a 

la vez invisibilizado, debido a que 
la realidad de las minorías sexua-
les es poco estudiada a nivel aca-
démico. Sin embargo, el estudio 
“Violencia íntima en parejas jóve-
nes del mismo sexo en Chile”, que 
realizó la Escuela de Psicología de 
la Universidad Santo Tomás, en 
conjunto con Fundación Iguales, 
develó cifras alarmantes a con-
siderar.

Claudia Saldivia, profesional de 
Psicología de la casa de estudios 
- quien fue parte de esta investi-
gación junto a los alumnos tesistas 
Bárbara Faúndez y Sebastián Soto-
mayor -  señaló que “al indagar 
en la literatura, nos dimos cuenta 

que no existe un estudio sobre lo 
que pasa con estas parejas (del 
mismo sexo) en Chile, y encontra-
mos sólo un estudio a nivel lati-
noamericano, siendo la mayoría 
de las investigaciones de Estados 
Unidos y Europa”. Esto fue lo que 
los motivó a aplicar una encuesta 
virtual durante el primer semestre 
de este año, donde adquirieron 
importante información de una 
muestra de 631 jóvenes chilenos 
de entre 18 y 29 años de edad. 

Con estos datos se obtuvo 
como resultado que un 84% de 
los jóvenes consultados señaló 
haber sufrido algún tipo de vio-
lencia en sus relaciones. El tipo de 
violencia identificado con mayor 
frecuencia fue la asociada a la vio-
lencia psicológica, con un 80,5%. 
En cuanto a la violencia sexual, 

Crónica

LA PROFESIONAL DE LA CASA DE ESTUDIOS, sostuvo que se deben considerar las características de los jóvenes homosexuales.

un alto porcentaje -48,8% - seña-
ló haberla vivenciado en alguna 
oportunidad; mientras que la vio-
lencia física, fue reconocida por el 
31,2% de los encuestados. 

Dentro de las características de 
la muestra, se contempló que las 
parejas mantuvieran una relación 
de pareja del mismo sexo duran-
te un periodo de al menos seis 
meses. Y de los consultados, se 
estableció que un 64,8% fueron 
mujeres, siendo el 35,2% restante 
hombres. A su vez, el 60,7 % de 
los sujetos, al momento de ser 
encuestados, se encontraba en 
el rango de edad de entre los 24 a 
29 años de edad, y el 39,3%, entre 
los 18 y 23 años. 

CAMBIOS NECESARIOS 

El comportamiento de parejas 
homosexuales y heterosexuales 
es similar, así lo confirman estu-
dios realizados a nivel nacional. 
Las políticas sociales en Chile han 
abordado el fenómeno de la vio-
lencia en el pololeo durante los 
últimos cinco años, sin embargo, 
no han considerado a las parejas 
del mismo sexo. La investigación, 

desde esta perspectiva, pretende 
aportar al conocimiento del fenó-
meno para promover políticas 
públicas de prevención e inter-
vención en estas parejas. 

Es por ello que la jefa de carre-
ra de la Escuela de Psicología 
UST, Claudia Saldivia, rescata las 
siguientes propuestas:

• En primer lugar, se debe 
concientizar a la sociedad acer-
ca de la magnitud y gravedad del 
problema a través de campañas 
en los medios de comunicación, 
liderados por los organismos de 
gobierno relacionados con el 
tema, como Sernam o Injuv. En 
años anteriores se han conoci-
do campañas de este tipo, pero 
nada relacionado con las minorías 
sexuales.

• Se deben realizar acciones 
concretas de capacitación sobre 
este tema a los profesionales que 
trabajan con jóvenes, pues si bien 
la violencia de pareja en jóvenes 
puede ser similar a la violencia de 
pareja en adultos, también tiene 
características diferentes, y en 
jóvenes homosexuales también 
hay características diferenciales 
a considerar.

• Igualmente, se deben crear 
programas especializados en 
abordar esta problemática con 
jóvenes y adultos homosexuales 
desde las instituciones guberna-
mentales, y también crear estra-
tegias de intervención específicas 
a ser aplicadas en colegios, institu-
tos y universidades. No olvidando 
que el fin último es prevenir que 
estas situaciones se cronifiquen y 
manifiesten en las relaciones de 
pareja adultas, pues las conse-
cuencias e implicancias son más 
difíciles de revertir en la etapa 
adulta.

Es importante señalar que esta 
no es la primera vez que la carrera 
de Psicología de la Universidad 
Santo Tomás Temuco participa 
en investigaciones relaciona-
das al tema de la violencia. Ya 
que anteriormente se trabajó y 
publicó los resultados del estudio 
denominado “Consumo de dro-
gas y violencia en el pololeo en 
jóvenes universitarios del sur de 
Chile”, temática que fue expues-
ta en el Congreso de Violencia 
y Delincuencia organizado por 
la Fundación Paz Ciudadana en 
Santiago. 
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La oportunidad de mejorar viviendas 
y ahorrar energía con nueva calificación

Esta iniciativa es impulsada por el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, junto con el 
Ministerio de Energía. Se busca optimizar 
el uso de los recursos, pero sin sacrificar la 
comodidad ni la actividad económica.

Alejandra Sánchez. 
Fotografía: Manuel Diocares
© 2016 La Tribuna
prensa@latribuna.cl

IMPLEMENTADA HACE POCO EN LA ZONA 

Las viviendas -en su con-
junto- son unas de las 
principales fuentes que 
demandan energía  a 

nivel global, y nuestro país 
no es la excepción; también 
son productores de grandes 
emisiones de dióxido de car-
bono, donde -según algunos 
estudios-  el consumo de ésta 
en relación a la calefacción 
y refrigeración, es el factor 
que más impacta en el tema 
medioambiental.
Ciertas fuentes de energía 
son agotables y, al mismo 
tiempo, imprescindibles para 
el desarrollo de la sociedad. 
Motivos como estos incitan 
a asegurar un óptimo uso de 
los recursos energéticos, uti-
lizando menos energía, pero 
sin sacrificar la comodidad ni 
la actividad económica. 
En Chile, la región y la provin-
cia, la demanda energética ha 
demostrado un crecimiento 
continuo desde la década de 
los 90, donde las viviendas 
representan -en la actuali-
dad- más de un 20% del con-
sumo energético nacional.
En base a lo anterior, el Minis-
terio de Vivienda y Urbanis-
mo junto al Ministerio de 
Energía han implementado, 
desde el año 2013, el Sistema 
de Calificación Energética de 
Viviendas, que busca mejorar 
la calidad de vida de las fami-
lias chilenas.
El objetivo de dicho sistema 
y calificación tiene relación 
con motivar y promover el 
uso eficiente de la energía en 
las viviendas, entregar infor-
mación objetiva al usuario, 
incorporando criterios de efi-
ciencia energética en la deci-
sión de elección y compra de 
una casa.
Del mismo modo, buscan 
generar una disminución en 
las emisiones y consumo 
energético del parque de 

casas y departamentos nue-
vos (aprobada su edificación 
desde el 2007), gracias a la 
incorporación de este crite-
rio.
En esta línea, la delegada 
provincial del Serviu, Euge-
nia Guzmán, expl icó que 
en el sentido de los objeti-
vos descritos, la calificación 
considera la evaluación de un 
inmueble sólo en su etapa de 
operación, referida al consu-
mo de energía en calefacción, 
iluminación y agua caliente 
sanitaria, lo que finalmente 
conduce a una etiqueta de 
eficiencia energética. 
A la fecha, este instrumento 
es de uso voluntario, que-
riendo el ministerio hacerla 
de carácter obligatorio próxi-
mamente.

SU IMPLEMENTACIÓN 
EN LA PROVINCIA 

En los últimos meses, la pro-
vincia de Biobío, poco a poco 
ha ido implementando estos 
lineamientos para una efi-
ciencia energética en la zona, 
con la utilización de subsidios 
hacia los estratos socioeco-
nómicos bajos.
Esto aporta a la desconta-
minación de Los Ángeles, 
comuna considerada dentro 
de las más afectadas en esta 
materia en nuestra región. 
Como ya sabemos, el uso de 
la leña como calefacción es 
una de las principales causas 
de la contaminación interior 
y también ambiental del sur 
del país. Y la vivienda pro-
puesta, que incorpora una 
‘envolvente hermética’ y un 
equipo intercambiador de 
calor al interior de la misma, 
permite excluirse de fuentes 
de calor como las estufas a 
leña o cualquier otra.
Asimismo, Guzmán manifestó 
que la Evaluación Energéti-
ca consta de dos etapas, la 
primera de precalificación, 
que es de carácter proviso-
ria, se realiza en proyectos 
de arquitectura que tengan 
permiso de edificación apro-
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bado por el director de Obras 
Municipales, y su vigencia es 
válida hasta que el proyecto 
obtenga la recepción munici-
pal definitiva.
Y la última etapa corresponde 
a la calificación, la evaluación 
final y definitiva de la obra 
terminada y que tiene una 
duración de diez años. Con 
las evaluaciones, la residen-
cia obtendrá dos letras o valo-
raciones finales incluidas en 
la etiqueta: la calificación de 
arquitectura y la calificación 
de arquitectura + equipos + 
tipo de energía.
Por otra parte, consultada 
por el impacto social que esta 
incitativa trae a la provincia, 
desde el Serviu provincial 
sostuvieron que “la calidad 
constructiva de la vivienda va 
a mejorar mucho los están-
dares, no se va a apuntar tan 
solo a lo mínimo y también un 
ahorro en el punto de vista de 
la economía, porque en vera-
no van a tener hogares mucho 
más frescos y en invierno más 
calefaccionados, es decir que 
el envolvente va a coincidir 
en que haya un gran ahorro 
en el consumo de energía y la 
contaminación por la leña”. 
Finalmente, realizó un lla-
mado a todas las empresas, 
tanto privadas como también 
las que se acogen a subsidios 
de Serviu, a calificar su vivien-
da energéticamente.
Cabe destacar que, este pro-
yecto es amparado bajo el 
programa 116, como parte 
de la reactivación económica 
durante el año 2015, y con-
tinuó también este año, a la 
que se incorporó el decreto 
19, donde el Serviu tiene 
subsidios aplicados en esta 
iniciativa. 
“Acá el gobierno está hacien-
do un esfuerzo, tanto del 
punto de vista de la reacti-
vación económica, de entre-
gar mejores casas para las 
famil ias vulnerables,  que 
no haya una gran diferencia 
entre familias con capacidad 
de endeudamiento y las vul-
nerables”, explicó la delegada 
provincial de Serviu.

VIVIENDAS QUE YA 
CUENTAN CON SU 

CERTIFICACIÓN 

En la provincia de Biobío, se 
cuentan con 165 precalifica-
ciones, ellas correspondien-

tes a 125 evaluaciones reali-
zadas a viviendas de Villa Los 
Profesores de la comuna de 
Los Ángeles, y a 40 precalifi-
caciones a viviendas pertene-
cientes al mega proyecto Villa 
el Sol, que fue recientemente 
entregado en Mulchén.
Junto con lo  anter ior,  la 
delegada provincial del Ser-
viu, explicó que, además, se 
encuentran en proceso de 
precalificación de viviendas 
gestionadas en forma priva-
da, del proyecto Condominio 

Parque Costanera, que cuen-
ta con 322 viviendas, de las 
cuales 80 de ellas han sido 
precalificadas con letra D-E 
por la evaluadora externa al 
servicio. 
“Se espera que estas últimas 
precalificaciones pasen a la 
etapa de calificación defi-
nitiva una vez que cuenten 
con las recepciones de Obras 
finales, para así ser las prime-
ras que se obtienen a nivel 
provincial”, destacó Guzmán.
De esta forma, subrayó que 

Letra A

Letra B

Letra C

Letra D

Letra E

siempre en el carácter provin-
cial, la delegación del Serviu 
Biobío, dará inicio a la califi-
cación energética de las 103 
viviendas entregadas en la 
comuna de Alto Biobío, que 
responden al comité habita-
cional Allegado Los Apósto-
les y comité Las Araucarias, 
aumentando así la cantidad 
de viviendas sociales con cali-
ficación energética definitiva.
En el contexto nacional, a la 
fecha, alrededor de 22 mil 
viviendas ya cuentan con 
etiquetas, de las que -apro-
ximadamente- 18 mil son 
viviendas sociales y cerca de 
4 mil son privadas.
De las viviendas sociales 
evaluadas, la gran mayoría 
(91,6%) ha logrado calif i-
cación E o superior, la cual 
corresponde al estándar tér-
mico establecido hoy en la 
OGUC.
De estas, el 13% ha obteni-
do calificaciones iguales o 
superiores a la letra C, 
es decir, casas de buen 
estándar de eficiencia, 
con aumento modera-
do de la inversión.

El etiquetado de viviendas
Las residencias evaluadas contarán con una etiqueta 

(similar a la de implementos como refrigeradores), la cual 
muestra colores y letras desde la A a la G, siendo esta última 
la menos eficiente.

LETRA

A Vivienda puede alcanzar ahorros de hasta 
un 80% respecto de la vivienda básica.

LETRA

B Vivienda puede alcanzar ahorros de hasta 
un 60% respecto de la vivienda básica.

LETRA

C Vivienda puede alcanzar ahorros de hasta 
un 50% respecto de la vivienda básica.

LETRA

d Vivienda puede alcanzar ahorros de hasta 
un 30% respecto de la vivienda básica.

LETRA

e Exigencia actual con la que deben cumplir 
todas las viviendas que se construyen en 
el país.

A LA FECHA, ESTE INSTRUMENTO es de uso voluntario, queriendo el ministerio hacerla de carácter obligatorio próximamente.

En la región del Biobío, desde 
el año 2014, Serviu ha inicia-
do la evaluación de viviendas 
sociales que cuentan con per-
miso de edificación desde el 
año 2008. Hasta este momen-
to, los calificadores energéti-
cos del Serviu de la región han 
evaluado y liberado etiquetas 
para 1900 viviendas sociales, 
y se espera llegar a 2000 a fin 
de año.
También existen cal i f ica-
dores externos al Serviu o 
independientes, en la región 

actualmente hay 39; quienes 
rindieron el examen y fueron 
aprobados.

DESAFÍOS PARA ESTE AÑO 

Como desafíos de la certifi-
cación energética en Biobío 
para el año en curso, Serviu 
se ha propuesto involucrar 
a todo el rubro del diseño y 
construcción habitacional, es 
decir, las entidades patroci-
nantes, inmobiliarias, ofici-

nas de arquitectura, y cons-
tructoras en general, a que 
califiquen energéticamente 
sus viviendas, de manera tal 

evaluaciones se han realizado en Los Ángeles.

125

que los privados gradualmen-
te se incorporen a los requeri-
mientos de la CEV y su futura 
obligatoriedad.
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Detienen a hombre que sustrajo 
un notebook desde una casa 
en Los Ángeles

Mujer de 70 años y su hijo fueron 
arrestados por microtráfico de drogas

Una mujer de 70 años y su 
hijo de 35 fueron dete-
nidos por el delito de 

microtráfico de drogas, en la 
comuna de Los Ángeles.

Las diligencias, encabezadas 
por personal del O.S.7 de Cara-
bineros de Bío Bío, se originaron 
a raíz de la oportuna denuncia 
efectuada por vecinos del sec-
tor.

A través del fono drogas 135, 
efectivos policiales recibieron 
información en torno a un foco 
de tráfico de drogas en el sector 
sur de la comuna de Los Ángeles.

El operativo se efectuó duran-
te la jornada de este jueves, a 
través de una intervención 
barrial ejecutada en Paillihue, 
dejando como saldo el arresto 
de una mujer de 70 años y su 
hijo de 35.

Ambos fueron detenidos por 
el delito de tráfico de drogas en 
pequeñas cantidades.

Tras recepcionar la infor-
mación, personal del O.S.7 dio 
cuenta del hecho al Ministerio 
Público angelino y realizó distin-
tas diligencias que permitieron 
corroborar que en el inmueble, 
ubicado en la población Chile La droga decomisada fue posible avaluarla en un monto cercano al millón 200 mil pesos.

dos personas fueron detenidas por Carabineros tras cometer 
diferentes delitos en la capital provincial de Bío Bío.

Una persona detenida 
por el delito de robo en 
lugar habitado fue el saldo 
de un operativo encabeza-
do por Carabineros, en la 
comuna de Los Ángeles.

Las diligencias se origi-
naron a raíz del oportu-
no llamado al nivel 133, 
el cual alertaba que una 
persona había ido vista 
saliendo desde una casa, 

diLigencias encaBeZadas por o.s.7 de caraBineros

manTiene Un ampLio pronTUario poLiciaL

Barrio, una familia se estaría 
dedicando a la venta de drogas.

En coordinación con la Fis-
calía Local de Los Ángeles, y 
previa autorización del Juzgado 
de Garantía, se logró obtener la 
respectiva orden de la vivienda.

Desde Carabineros de Chile 
relataron que el operativo cul-
minó, además, con la incauta-
ción de 620 dosis de pasta base 
de cocaína y 15 dosis de mari-
huana elaborada.

En cuanto a las personas dete-
nidas, sólo el hombre mantenía 
antecedentes penales anterio-
res por conducción en estado 
de ebriedad.

Tanto la mujer como su hijo 
fueron puestos a disposición del 
Ministerio Público para su pos-
terior control de detención en 
el Juzgado de Garantía de Los 
Ángeles.

La droga, en tanto, fue posible 
avaluarla en un monto cercano 
al millón 200 mil pesos.

El jefe de la sección espe-
cializada del O.S.7 de Bío Bío, 
capitán Rodolfo Möller, recordó 
que Carabineros de Chile es la 
frontera entre la delincuencia y 
la ciudadanía.

ubicada en calle Leonardo 
da Vinci, con unas espe-
cies en sus manos.

Fue así como concurrió 
al lugar y realizó un control 
de identidad a un hombre 
de 18 años circulaba por 
avenida Costanera Quil-
que y que reunía las mis-
mas características entre-
gadas en la denuncia.

Al momento de ser con-

sultado por el notebook 
que portaba, el hombre 
no logró brindar respues-
ta satisfactoria en torno a 
la procedencia del equipo.

Mientras se le efectua-
ba el respectivo control 
de identidad, y de forma 
simultánea, ingresaba un 
llamado a la Central de 
Comunicaciones de Cara-
bineros denunciando un 
robo que afectó a una 
vivienda no muy lejana 
a donde fue abordado el 
hombre. Coincidentemen-
te, a la víctima le sustraje-
ron un notebook.

El subcomisario admi-
nistrativo de Carabineros 
de Los Ángeles, capitán 
Ramiro Lobos, detalló que 
el joven fue trasladado 
hasta dependencias de la 
Primera Comisaría y pos-
teriormente arrestado por 
el delito de robo en lugar 
habitado luego de que 
la víctima reconociera la 

especie como de su pro-
piedad.

El detenido registra 
antecedentes anteriores 
y al momento de ser apre-
hendido, mantenía una 
orden de arresto vigente 
por el delito de robo por 
sorpresa, emanada del 
Juzgado de Garantía de 
Los Ángeles.

 
recepTaciÓn

Un hombre de 17 años 
fue detenido por el deli-
to de receptación en la 
comuna de Los Ángeles 
luego de comprar un telé-
fono celular cuya proce-
dencia sería producto de 
un robo.

Los hechos se origina-
ron en un establecimien-
to educacional de la capi-
tal provincial de Bío Bío, 
donde un alumno había 
denunciado la sustracción 
de su teléfono en una hora 

de clases.
Tras acoger la denuncia 

por parte del estudiante, 
docentes del colegio soli-
citaron la concurrencia de 
Carabineros en las depen-
dencias, entrevistando a 
los alumnos que habían 
sido sindicados como 
autores del delito.

Lobos relató que de 
acuerdo a información 
recopilada en el lugar, el 
celular se lo habrían ven-
dido a una tercera persona 
que trabajaba estacionan-
do vehículos en un local 
comercial de la comuna de 
Los Ángeles.

Carabineros concurrió 
al lugar con la identifica-

ción de la persona, “nos 
entrevistamos con él y 
reconoció que el día ante-
rior un vecino le habría 
vendido el teléfono y que 
era -precisamente- uno de 
los alumnos que habían 
sido sindicados (como 
autores del robo)”, expre-
só el oficial.

Por lo mismo, el hom-
bre –quien no registra 
antecedentes policiales- 
fue detenido por el delito 
de receptación y quedó a 
disposición del Ministerio 
Público.

El teléfono celular, en 
tanto, fue reconocido por 
el alumno como de su pro-
piedad.



Esta medida afecta a todos los regantes que 
tienen sus aguas debidamente regularizadas 
e inscritas, y a quienes realizan riego en sus 
terrenos.
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SE DIO EL VISTO BUENO EN COMISIÓN DE HACIENDA

Agricultores critican aprobación
de reforma al Código de Aguas

T   ras la aprobación de la 
reforma al Código de 
Aguas, en la Comisión de 
Hacienda de la Cámara de 

Diputados, medida que afecta a 
todos los regantes que tienen sus 
aguas debidamente regulariza-
das e inscritas, y también a todos 
quienes implementan riego en sus 
predios.

En esta línea, el agricultor 
local, presidente de la Sociedad 
Agrícola de Biobío –Socabio- y del 
Consorcio Agrícola del Sur –CAS-, 
José Miguel Stegmeier, expuso las 
contradicciones que traería este 
proyecto para el agro, tanto para 

José Miguel stegMeier, enfatizó que la iniciativa debería enfocarse más en inversión pública, en grandes 
obras de riego.

guzMán, en la actividad hará ver a las autoridades la 
urgencia que tiene agilizar la firma para explotar el lago Laja.

DEFENSORES DE LAS AGUAS DEL LAGO Y RÍO LAJA

Asociación Canalistas 
del Laja celebra sus 100 
años con la presencia 
de dos ministros

la provincia como el país.
A ello, explicó que “principal-

mente, el hecho de precarizar la 
propiedad sobre los derechos his-
tóricos de aprovechamiento del 
agua para riego, se limita, sobre 
todo, si los actuales derechos que-
dan bajo la tutela de la nueva ley, la 
facultad, resguardada por la cons-
titución, de usar, gozar y disponer 
del derecho de aprovechamiento 
a perpetuidad”.  

El presidente de Socabio, agregó 
que una segunda contradicción es 
que con esta reforma, tendrían dos 
categorías de agricultores regan-
tes; aquellos bajo el régimen anti-

guo, y los que requieren comen-
zar a regar con nuevas aguas, las 
cuales serían concesionadas por 
un plazo acotado.  “Esta distorsión 
genera agricultores de primera y 
segunda clase en la disposición de 
agua para riego, afectando princi-
palmente a las regiones del sur”, 
enfatizó Stegmeier.

PerJuiCios soCiAles  

Consultado por los efectos 
sociales que esto traería a las 
comunidades agrícolas, el dirigen-
te enfatizó que estos son –funda-
mentalmente- perjuicios económi-

cos que se transforman después 
en daños sociales.  

“Una reforma de esta natu-
raleza, sin duda, significará un 
detrimento patrimonial para el 
agricultor, ya que al precarizar la 
propiedad del agua y por estar esta 
indisolublemente ligada a la tierra 
afectará negativamente el valor de 
la hectárea de suelo”, manifestó 
Stegmeier.

Asimismo, advirtió que al no 
tener certeza en el largo plazo 
de la posesión del agua, se afecta 
agudamente todos los proyectos 
de inversión de largo plazo, prin-
cipalmente en el ámbito frutícola. 
“Lo más grave de este proyecto 
es que trae consigo una expropia-
ción encubierta de los derechos de 
aprovechamiento hídrico en poder 
de los agricultores”, sostuvo.

ruMBo eQuiVoCADo

También, entregó su opinión 
respecto a la aprobación de la 
reforma al Código de Aguas, 
sentenciando que la iniciativa es 
una equivocación en la forma de 
enfrentar este tema, considerando 
que lo pertinente sería enfocarse 
más en una inversión pública en 
grandes obras de riego y en tecni-
ficación del mismo a nivel predial, 
y no generar un enorme grado de 

incertidumbre al intentar debilitar 
la propiedad privada en Chile.

Asimismo, agregó que “necesi-
tamos inversión en infraestructura 
de riego, partiendo por grandes 
embalses, esto de verdad resuelve 
la real problemática que existe hoy 
día, que es enfrentar sequías cada 
vez más prolongadas y un cambio 
climático que obliga a los agriculto-
res del sur también a regar”.

De esta forma, José Miguel 
Stegmeier acentuó que les pare-
ce inconcebible que, además, este 
proyecto de ley sea en algunos 
aspectos inconstitucional, lo que 
derivará en aprobarse en recursos 
legales que -sin duda- se presenta-
rán para revertir esto y, como tiene 
un carácter expropiatorio, el Esta-
do se vería exigido a compensar 
debidamente a los propietarios de 
los derechos de aprovechamiento 
del agua, escenario extraordina-
riamente oneroso y que nuestro 
país no está en condiciones de 
enfrentar.  

Finalmente, Stegmeier declaró 
que “si el enfoque fuera el lógico, 
es decir más inversión pública en 
al ámbito del riego, además de no 
generar esta incertidumbre, podría-
mos multiplicar por varias veces 
nuestras exportaciones agrícolas y 
por esa vía sí que beneficiaríamos 
a toda la población del país”.

La Asociación de Canalis-
tas del Laja está celebrando 
el primer centenario de su 
fundación, que se conmemo-
ró el día 15 de septiembre del 
presente año. 

Para ello, el actual directo-
rio encabezado por Patricio 
Guzmán Acuña ha programa-
do una serie de actividades en 
el marco del aniversario que 
concluye hoy, con un gran 
almuerzo de celebración en 
el recinto de Socabío, donde 
se espera reunir cerca de mil 
regantes, y con ellos, la visita 
de los  ministros de Agricultu-
ra, Carlos Furche, y de Ener-
gía, Máximo Pacheco. 

Patricio Guzmán Acuña, 
presidente del directorio, 
explicó  que la actividad de 
conmemoración de su ins-
titución será el momento 
propicio para hacer ver a las 
autoridades, la urgencia que 
tiene agilizar la firma del con-
venio entre la  DOH y Endesa 
para la explotación del lago 
Laja, que estaba programado 
para el pasado mes de junio. 

De esta forma, destacó 
que las autoridades han mos-
trado siempre disposición 
para promover un acuerdo 
definitivo y   que la situación 
del lago cada año es más 
dramática, por cuanto este 

2016, el nivel de agua, en 
relación al mismo periodo 
del 2015, bajó 4 metros más, 
situación que los mantiene 
muy preocupados y aler-
tas, lo que amerita más que 
nunca alcanzar los acuerdos 
comprometidos.

Asimismo, señaló que 
“alcanzar los 100 años de 
existencia de esta Asociación 
es un hito muy significativo, 
que ha sido posible gracias 
al esfuerzo de visionarios y 
tenaces hombres que con 
su esfuerzo han contribuido 
decididamente al desarrollo 
y progreso de la provincia de 
Biobío, especialmente de la 

ciudad de Los Ángeles”.
La Asociación de Canalis-

tas del Laja se proyecta en 
este significativo aniversario 
como una institución sóli-
da, conformada por 2.100 
regantes, de los cuales el 
70% correspondes a peque-
ños agricultores, que suman 
una superficie de 55.000 
hectáreas. 

Los desafíos son múltiples, 
por cuanto, tiene a cargo una 
red  aproximada de casi mil 
kilómetros de canales, de los 
cuales originalmente sólo 14 
eran revestidos. Para lograr la 
mayor eficiencia en la con-
ducción de las aguas, se han 
desarrollado una serie de 
proyectos de mantención y 
mejoramiento de la infraes-
tructura, con inversiones 
anuales cercanas a los dos 
millones de dólares. 

Para ello, se han con-
centrado los esfuerzos para 
poder allegar recursos, por 
un lado usando los bene-
ficios de la ley 18.450 que 

maneja la Comisión Nacional 
de Riego para el cofinancia-
miento de proyectos, y por 
otro, desarrollando proyec-
tos hidroeléctricos de pasada 
en la red de canales bajo su 
administración, encontrán-
dose una funcionando y tres 
en construcción.

Del mismo modo, la Aso-
ciación ha tenido una parti-
cipación protagónica en la 
defensa de su fuente princi-
pal del sistema de regadío que 
administra, como lo son las 

aguas del lago Laja y río Laja.
Para ello, se encuentra 

trabajando con otras orga-
nizaciones para poder buscar 
soluciones y lograr modificar 
el convenio del año 1958, 
firmado por la Dirección de 
Riego y Endesa, evitando así 
el uso abusivo que se le ha 
dado a este recurso vital, que 
entre otras causas está fuer-
temente amenazado, ade-
más, por los devastadores 
efectos del llamado cambio 
climático.



FinDeFinDe Los Ángeles, sábado 15 / domingo 16 de octubre de 2016Los Ángeles, sábado 15 / domingo 16 de octubre de 2016

pág. 10 Nuestra Gente pág. 11

ANGELINO DE SIEMPRE

Nicolás Irribarra
Fotografías: Manuel Diocares
© 2016 La Tribuna

Rolando Merino Barrientos, de 59 
años, angelino de toda la vida 
-pero sólo nacido en Angol- tuvo 
la idea de ser empresario por una 
vocación de carácter familiar, ya 

que han sido comerciantes de toda la vida, 
primero en la región de La Araucanía, y 
luego cuando se establecieron en la pro-
vincia de Bío Bío.

“Luego de haber estudiado en la uni-
versidad, hice un postgrado en España, 
un máster en administración y dirección 
de empresas, trabajé en cargos ejecutivos 
en empresas en Chile y México. Posterior 
a eso volví a Los Ángeles el año 1987 a 
trabajar con la familia, hasta el día de hoy. 
Estoy solo en una empresa familiar, con mi 
señora, en la que hacemos importación 
de muebles y distribución nacional, y le 
vendemos al comercio. Esa es mi situación 
actual”, comentó.

Además, añadió que “la principal con-
tribución ha sido, primero en esa trayec-
toria, se ha ido construyendo para desa-
rrollar actividades, y todos esos edificios 
funcionan con comercio angelino. Luego, 
las empresas llegaron a estar entre 100 y 
200 personas, lo cual ha contribuido en la 
generación de empleo, hasta el día de hoy. 
Con la rotación de personas, han trabajado 
hasta 500 personas, supongo”.

Para este reconocido angelino, sí se 
puede ser empresario y tener un espíritu 
de contribución a la sociedad, ya que “yo 
creo que hay distintas formas de contri-
buir. Ojalá tener una empresa que entre-
gue satisfacción efectiva a necesidades de 
consumidores, y existen otras formas que 
uno le puede devolver a la ciudad, que es 
la participación en entidades comunitarias, 
como los gremios, clubes sociales, que ha 
sido otra de mis preocupaciones”.

Desde el año 1988 en la Cámara de 
Comercio de Los Ángeles, entidad donde 
ha sido presidente en reiteradas ocasiones, 
al día de hoy no ostenta ningún cargo, pero 
sí tiene dos representaciones. Es consejero 
nacional de la Cámara de Comercio, en 
representación de la Cámara de Comercio 
de Los Ángeles. También, es vicepresidente 
de la Multigremial de Bío Bío, en la misma 
representación de la Cámara de Comercio 
angelina. 

En base a la contribución que pueden 
realizar las diversas empresas o empre-
sarios a la comunidad, sin lugar a dudas 
-según la visión especializada de Rolando 
Merino- siempre será insuficiente. 

“Siempre no es suficiente. Yo creo 
que aquí, especialmente en la mediana y 
pequeña empresa, algo tenemos que hacer 
en responsabilidad social empresarial, algo 

tenemos que hacer, más de lo que se hace 
en desarrollo del capital humano, debe-
mos cambiar el switch, ser empresarios 
más tecnológicos, tener herramientas más 
similares y que nos hagan más eficientes 
frente a la gran competencia que es el gran 
comercio. Todo eso, entre lo que se está 
haciendo y lo que se debe hacer, en defi-
nitiva es una contribución en atención de 
servicio para la comunidad”, manifestó.

Según él, la Cámara de Comercio de Los 
Ángeles está preparada para enfrentar los 
actuales desafíos, y los que vienen, está 
organizada para satisfacer los requerimien-
tos del comercio local. 

“Cuando uno dice que queda mucho, el 
término no es ese. El comercio y empre-
sarios deben estar preocupados de estar 
al lado de la comunidad. Los empresarios 
perseguimos un beneficio legítimo, paga-
mos impuestos por ello, pero en nuestro 
rol de ciudadano, de estar insertos en una 
comunidad, debemos buscar las instancias 
de colaboración en los rubros que nos com-
pete”, adelantó.

Según dijo, lo más difícil es ‘arrear gana-
do’. “Es un tema de naturaleza, a la gente nos 
cuesta mucho dejar nuestras actividades 
para ir a capacitarnos, para participar en el 
beneficio indirecto de la comunidad, pero 
nuestra Cámara local es una que goza de 
muy buen prestigio, porque hemos logrado 
acarrear números de personas porque las 
hemos subido al carro de la capacitación, 
de la innovación, entre otros. Es un tema 
de día a día, pero que cuesta. Yo invito a 
la comunidad empresarial, a la nuestra, 
que se acerque a gremios como la Cámara 
de Comercio, donde encontrará apoyo en 
capacitación, innovación, instrumentos de 
fomento, entre otros”, sentenció.

LAS NORMAS O LEYES: MOTIVOS 
QUE SUPERAN AL SENTIDO COMÚN

Usualmente, en nuestro país se 
requieren normas o leyes para que 
las personas, comunidades en gene-
ral, hagan o actúen de una manera 
determinada a raíz de que -precisa-
mente- no lo están haciendo. 

¿Lo anterior parece tener lógica? Para 
nada, ya que muchas de esas normas o 
leyes están hechas para ‘obligar’ de una u 
otra forma a las personas, a hacer algo o 
actuar de determinada manera, siendo que 
el sentido común debiese haber primado 
en ello. Pues bien, para Merino, no debería 
ser necesario implementar medidas como 
las mencionadas para que los empresarios 
contribuyan a la comunidad, ya que el solo 
hecho de ayudar a personas que lo necesi-
tan debería ser razón suficiente. 

“Yo no soy partidario de incrementar las 
normas. Creo que este aumento enreda el 
tema. Aquí hay que dejar que el libre espí-
ritu de las personas emprenda a los temas 
de desarrollo económico, y de desarrollo 
económico social”, destacó.

DESAFÍO PERSONAL Y DEL COMERCIO 
ANGELINO

Estar a más de 450 kilómetros de San-
tiago, y poco más de 150 kilómetros de la 
capital regional, Concepción, implica un 
desafío no menor. Hablamos de las dos 

“Yo no soy partidario de incrementar las normas. Creo que este 
aumento enreda el tema. Aquí hay que dejar que el libre espíritu 
de las personas emprenda a los temas de desarrollo económico, 
y de desarrollo económico social.”

principales ciudades del país, que concen-
tran recursos y desarrollo. 

Por ello, hablar de los desafíos que tiene 
el comercio angelino no es un tema fácil, 
ya que responde a la fuerza que tenga un 
emprendedor, o los gremios que puedan 
luchar por el desarrollo de este. 

“Desde el punto de vista comercio, el 
desafío principal es incorporar tecnología 
e innovación, independiente del tamaño 
que sea. Porque el que dice yo soy muy 
pequeño, eso es una miopía, porque desde 
el minuto en que incorpora el celular al 
servicio del trabajo ya está incorporan-
do tecnología. De ahí para adelante hay 
mucho que hacer, facilitará la eficiencia de 
los tamaños de negocio que sean. Desde 
mi punto de vista, aquí necesitamos -Los 
Ángeles, ciudad económicamente impor-
tante, de una población interesante- día a 
día ir mejorando la calidad de vida, y esta 
se mejora con más infraestructuras viales, 
mejoramiento de parques, y una autoridad 
presente en las necesidades de la gente, 
que son muchas”, explicó.

Él, como representante de su empresa, 
dice que puede contribuir en entidades 
comunitarias, tal como ya lo ha hecho 
desde hace larga data, hoy, desde la Cáma-
ra de Comercio de Los Ángeles y de la Mul-
tigremial de Bío Bío.

Rolando Merino: 
Un empresario con una 
fuerte conciencia social 

Únicamente nació en 
Angol, tras ello, cada 
una de las cosas que 
ha hecho en su vida, 
las ha desarrollado 
en la capital de la 
provincia de Bío Bío.

Rolando Merino, hoy dedicado a la importación de muebles, para la venta al comercio en general.
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La “cara sucia” de Los Ángeles: 
basurales clandestinos y falta de 
educación ambiental

A pesar que a diario Los Ángeles 
genera toneladas de basura, 
desechos que –en algunos casos- 

no van a parar a los rellenos sanitarios 
habilitados para ese fin, el tema de los 
desperdicios no era de importancia del 
ciudadano común y menos del interés 
-de la mayoría- de la clase política de 
la zona.
Debió conocerse que la comuna recibirá 
300 toneladas diarias de basura de la 
región de La Araucanía, para que todos, 
incluyendo, los medios de comunicación 
se preguntaran cómo estamos en la 

materia.
Debido a  e l lo,  La  Tr ibuna F inDe, 
asumiendo el desafío, se encargó de 
conocer en extenso cómo es la relación 
de  la  comuna con la  basura  que 
generamos a diario.

EL TRATAMIENTO DE LA BASURA

A pesar que -actualmente- no existe 
un tratamiento pormenorizado de los 
dist intos desechos que se generan 
en la comuna y menos un intento –
sostenido- por promover un reciclaje a 
escala masiva, al parecer las cosas están 
cambiando a favor, luego que el Concejo 
Comunal aprobara una nueva licitación 
de relleno sanitario que contempla 

algunas de estas realidades.
Se trata de la empresa, KDM, compañía 
que ya trabaja con el municipio angelino 
y que últimamente ha logrado mayor 
notoriedad porque recibirá también 
los desechos desde Temuco, la que en 
la oferta del municipio angelino debió 
acreditar procedimientos particulares al 
tipo de basura.
La  pres identa  de  la  Comis ión  de 
Medioambiente del Concejo Comunal, 
Myriam Quezada, explicó en detalle a 
La Tribuna FinDe.    
“En las bases se clasificaron tres tipos 
de residuos, el  sól ido domici l iario, 
sólido orgánico y sólido reciclaje. (…) 
Esto implica que la empresa ahora tiene 
que tener otras condiciones, en que 
el tratamiento se tiene que hacer por 
separado, para luego enviar el material 
residual a la región Metropolitana para 
su tratamiento final”, explicó.
Vale mencionar que la licitación fue 
aprobada el pasado lunes, siendo uno 
de los contratos más caros dentro del 
presupuesto municipal, que asciende 
a 6 mil millones de pesos por 5 años 

Marcos Samiento.
Fotografías :Manuel Diocares.
© 2016 La Tribuna

MUNICIPIO NO ALCANZA A RESPONDER A TODAS LAS DEMANDAS

de plazo.
En materia de retiro, transporte y gestión 
de residuos se anticipan cambios, ya que 
también está en proceso de licitación la 
nueva empresa que estará a cargo de la 
medida, específicamente, en la etapa de 
preguntas técnicas en Mercado Público. 

LA CULTURA DEL ANGELINO

A pesar de este avance técnico en el 
tratamiento de la basura, en el aspecto 
cultural en apariencia el angelino no 
demuestra una cultura asociada a la 
limpieza de las calles.
Esto se puede apreciar en un simple 
transitar por el Paseo Semipeatonal 
Colón, cualquier tarde de la semana, 
en donde se observa una cantidad no 
menor de envases vacíos y otro tipo de 
basura.
Esta situación fue abordada, incluso, en 
el reciente debate político organizado 
por la Cámara Chilena de la Construcción 
(CChC) de Los Ángeles, que reunió a 
cuatro candidatos a alcaldes, en donde 
el tema de educar a la ciudadanía fue 

El rEllEno Sanitario, KDM, que tratará la basura de Los Ángeles y Temuco.

En la actualidad se pueden apreciar basurales clandestinos en varios puntos de Los Ángeles. 

candidatoS a alcaldES manifestaron que falta educar a la población angelina en la limpieza de las calles.

Se suma ahora la llegada de 300 toneladas 
diarias de desperdicios de Temuco, que 
pondrán a prueba el relleno sanitario de la 
comuna.

considerado como clave. 
“Se hacen esfuerzos por mantener el 
centro limpio, pero vayan a las 9 de la 
mañana al paseo Semipeatonal, y ya 
está totalmente sucio. Por lo tanto aquí 
se requiere una profundización en los 
esfuerzos por educar a la comunidad”, 
aludió Eduardo Borgoño. 
“Permanentemente estamos sacando 
basura no sólo de los barrios, sino 
también en los sectores céntricos, en 
donde uno podría pensar que no debiera 
ocurrir. Pero ahí hay que abordarlo en 
educación, a mediano y largo plazo, en 
donde la persona que bota residuos sepa 
que no sólo está afectando la imagen del 
lugar, sino a los vecinos que residen en 
el sector”, explicó Esteban Krause.  

LOS BASURALES CLANDESTINOS

Otro punto incómodo en la relación 
de la basura con la comuna, es la 
aparición –esporádica- de basurales 
clandestinos en algunos puntos de Los 
Ángeles, principalmente, en los sectores 
periféricos o rurales.
Actualmente esta realidad se vive en 
las cercanías de Villa Génesis, en donde 
hace más de un año ha proliferado un 
acopio clandestino de desperdicios, 
específicamente, en el camino a La 
Trancas.
En el  lugar se puede hal lar  desde 
desechos domiciliarios hasta basura de 
construcciones, convirtiendo el sitio en 
un foco de infecciones y moscas.
Un joven dirigente de la población, 
Marco Antonio Sandoval, que lidera la 
campaña “No Más Polvo”, que promueve 
la pavimentación del lugar, narró a La 
Tribuna los detalles del lugar.
“Hemos encontrado colchones, muebles 
y hasta kilos de bandejas de pescado 

en mal estado. (…) Esta no es gente del 
sector, sino más bien sujetos que vienen 
del interior de Los Ángeles, quienes 
aprovechan lo solitario del lugar para 
dejar sus desechos acá. Esto no es una 
situación de ahora, pues lleva así más 
de un año”, argumentó.
Una v is ión coinc idente expl icó  la 
presidenta de la Unión Comunal de Junta 
de Vecinos, María Cristina Martínez, 
narrando la última situación conocida 
por la entidad.
“Generalmente pasa esta situación en 
los sectores de la periferia de la comuna 
o sectores menos poblados, en donde 
sujetos de otros lados aprovechan ir a 
botar su basura. El último caso del que 
tuvimos antecedente fue uno camino a 
María Dolores, el  que fue informado 
al municipio y –al parecer- solucionado 
por Departamento de Medioambiente, 
pero no siempre la respuesta es tan 
oportuna”, precisó.

EL RECHAZO A RECIBIR BASURA DE 
TEMUCO

Luego que se conociera que recibiremos 
toneladas de basura desde Temuco, 
no han sido pocas las voces que han 
cuestionado –fuertemente- la situación.
Una de el las  es  la  presidenta del 
Comité Ecológico de Los  Ángeles, 
Mónica  Ehrenfeld, quien criticó la 
responsabilidad de los ejecutivos de 
KDM.
“El tema de la basura no es un tema 
constante, ya que tú no produces la 
misma cantidad de desperdicios, porque 
va en relación directa con nuestro 
poder adquisitivo. Prueba de ello es 
que actualmente los rellenos sanitarios 
están durando cada vez menos. Claro, 
económicamente a esa empresa le 

conviene recibir el doble de gestión 
que tiene hoy día, pero el impacto 
social y ambiental será asumido por la 
comunidad”, precisó.
En tanto, la presidenta de la Comisión de 
Medioambiente del Concejo Comunal, 
Myriam Quezada, quien anticipó que 
el municipio angelino tiene muy pocas 
herramientas para oponerse a la medida, 
anunció que pedirán antecedentes sobre 
el contrato con La Araucanía.
“Nosotros  en e l  Concejo comunal 
pedimos que la empresa nos informe 
sobre su capacidad y años de vida útil, 
sobre todo pensando que nosotros 
hace poco estamos licitando con ellos. 
En base a la respuesta, veremos si 
tenemos algún subterfugio legal para 
oponernos como comuna, frente a esta 
empresa que es libre de convenir con 
los municipios que le parezca”, comentó.

Vale mencionar que La Tribuna FinDe 
consultó a la Superintendencia de 
Medio Ambiente, SMA, si KDM tenía 
los permisos para tratar basura de otras 
comunas, en donde su jefa regional, 
Emelina Zamorano, contextualizó que 
la compañía cuenta con resolución de 
calificación ambiental que incluye a 
otras ciudades.  

EMPRESA KDM RESPONDE

En base a los cuestionamientos, La 
Tr ibuna F inDe se comunicó con la 
empresa aludida, KDM, conversando 
con su  gerente  genera l ,  Cr istóbal 
Bastías. 
Fue así que se le consultó si la empresa 
estaba en condiciones de recibir los 
desechos de otras comunas, contestando 
que “Sí. El relleno sanitario tiene una 
superficie de 18,4 hectáreas aprobadas 
para la disposición final de residuos 
sólidos domiciliarios y asimilables, de 
las cuales hoy tenemos 9,5 hectáreas 
en uso, lo que nos permite recibir los 
residuos de todos nuestros clientes 
municipales sin la necesidad de obras 
adicionales. Además de Los Ángeles, se 
disponen los residuos domiciliarios de 
otros  municipios, como Nacimiento, 
Cabrero, Yungay, Yumbel, Santa Bárbara 
y Tucapel”, detalló.
A su vez, se le consultó sobre cómo 
esperan aminorar el rechazo angelino 
a la medida, manifestando el directivo 
que “la comunidad de Los Ángeles 
puede tener la tranquilidad de que el 
ingreso de Temuco al relleno sanitario 
no significará ningún impacto en nuestra 
operación ni tampoco para la ciudad, 
ya que los camiones provenientes de 
dicho municipio pasarán directo desde 
la Ruta 5 Sur a nuestro relleno ubicado 
al costado de la misma”, concluyó.
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Docentes fueron reconocidos en acto 
por el Día del Profesor 
Con motivo de celebrarse el próximo 16 de octubre el 
Día del Profesor, el DAEM angelino junto al Colegio de 
Profesores, realizaron un acto en el que participaron 
autoridades y docentes de toda la comuna.
En el evento, que se llevó a cabo en el Teatro Muni-
cipal, se distinguió a un total de 26 profesores, 23 
de ellos por cumplir 35 años o más de servicio a la 
educación, así como dos a la trayectoria gremial y 
una jubilada destacada.
El municipio local junto a los concejales, celebrarán 
a los docentes de establecimientos municipales el 
viernes 11 de noviembre, a través de una cena de 
camaradería.

Fotografías: Alberto Zúñiga.

EN EL TEATRO MUNICIPAL

Social

Boris Figueroa, presidente Colegio de Profesores; Eduardo Velásquez y consejero regional 
Patricio Pinilla.Aníbal Rivas, consejero regional Patricio Badilla, diputado José Pérez Arriagada y Myriam Quezada.

Yasna Quezada, Teresa Stark, Michel Villagrán y Patricia Ávila.

Gladys Fierro, Eliana Inostroza y María Angélica Krumel.

Delgadina Cerda, María Quezada y Marta Antonio.

Sergio Valenzuela, Víctor Herrera y Osvaldo Sanhueza.

María Barra, Magdalena Vidal y Carlos Lang, director de Educación Municipal. 
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Alessandro Giovanni Pavez González, de 20 años, 
es un nacimentano de tomo y lomo, comuna 
que lleva con orgullo a cada competencia en 
la que participa. Es un deportista de élite, sin 

lugar a dudas, ha tenido destacadas participaciones en 
torneos, durante un año seguido lo ganó absolutamente 
todo, en uno de sus años en el que probablemente lo 
considera como con un rendimiento ‘bajo’ resultó ser 
campeón nacional en la categoría adulto en la disciplina 
de ciclismo de velocidad. 
¿Méritos? Hay de sobra en este talentoso joven de la 
provincia de Bío Bío, que a su corta edad ya cosecha 
resultados notables, y tiene un futuro promisorio para 
seguir engrosando su listado de éxitos.
“Yo empecé a estudiar en el colegio San Juan de Dios de 
Nacimiento -la básica-, la enseñanza media la estudié 
en el liceo Técnico de mi comuna. Ahora estudio en 
Inacap, automatización y control industrial, que ya 
estoy por terminar, me queda el otro semestre, y luego 
pretendo seguir con la ingeniería”, comenzó relatando 
Alessandro. 
Tras ello, el joven nacimentano señaló que toda su 
pasión por el deporte se inició cuando unos amigos 
le contaban que habían participado en diversas 
competencias. 
“Empezó por invitaciones de unos amigos que estaban 
metidos en el ciclismo. Yo escuchaba nomás sus logros. 
Como se dan las cosas de la vida, un día de esos me picó 
el bichito, empecé a entrenar a ser constante, tenía el 
tiempo y las ganas, hasta que empecé a ganar carreras, 
y eso fue a los 11 años. Es la edad especial para partir, 
porque es la perfecta”, sostuvo.

CICLISTA NACIMENTANO

Alessandro Pavez: aspira a ser nuevamente 
campeón de Chile en velocidad

DESDE SUS INICIOS EN EL DEPORTE

Primero comenzó corriendo el Raid Ciclo Rural, 
pero nunca obtuvo buenos resultados, a pesar que 
terminaba siempre entre los 10 primeros. Empezó el 
campeonato de ruta, ahí destacó, pero nunca ganó 
la competencia. Luego, tuvo la posibilidad de ir al 
nacional, y comenzando el año empezó a ganar todo. 
“Fui a mi primer nacional y me metí quinto. Luego 
participé en el selectivo para entrar a la selección 
regional, yo había participado en todas las fechas y 
las gané todas. Creo que la ansiedad y el nerviosismo 
me pasaron la cuenta, y quedé quinto. Clasificaron 
los primeros 4. Me desmotivé, pero por dos días, 
luego sabía que tenía que seguir. Seguí entrenando 
para el segundo nacional, saqué plata en velocidad, 
y quedaron todos sorprendidos, que alguien del sur 
ganara”, relató.
Lo invitaron a entrenar a Curicó, fue Arturo Corvalán, 
específicamente en el verano del 2011, donde fue 
un mes intenso, comenzaba a las 6 de la mañana a 
entrenar, tres veces al día, y el ciclista reconoce que 
dicha preparación fue la que le formó el carácter, 
aprendió lo necesario, cosas que su entrenador 
aprendió cuando practicaba la disciplina.
El 2012 quedó en la Selección nacional, “y me motivé. 
Participé en velocidad, las pruebas rápidas, siempre 
ha sido mi fuerte, pero cuando uno es más joven tiene 
más ganas, no mide límites, en cambio ahora uno se 
controla. Antes quebraba una bicicleta y sabía que la 
podía recuperar porque costaba un millón. Ahora, mi 
bicicleta cuesta 3 millones y no tengo de dónde sacar 
ese dinero, así que la cuido”.
Fue al Panamericano, quedó entre los 10 mejores de 
América, y en su retorno a Chile llegó ganando todo. 
En esa instancia internacional fue con 15 años, pero la 
mayoría que participa tiene 17 o 18 años. 
“Las competencias, las vueltas, yo gané prácticamente 
todo. Luego seguí entrenando, lo mismo pasó en los 
Juegos de La Araucanía de esos años, y con corredores 
que llegaban de un mundial, que eran Cristian Cornejo 

y José Luis Rodríguez, que son deportistas consagrados 
en categoría junior, y yo era intermedio”, sentenció.
Llegó a ser campeón nacional el año 2015, que para 
él no fue un año tan ‘bueno’, ya que era primera vez 
que corría en categoría adulta. No son los mismos 
entrenamientos, el mismo roce, el mismo trato, ya son 
otras cosas las que influyen.
“En ese año partí corriendo una vuelta en Chiloé, que 
la gané. Esa fue la primera carrera que gané en la 
categoría. Me cambié de equipo, lo que me enseñaron, 
el compañerismo, aprendí a relacionarme con lo que es 
el adulto. Eso fue lo que me hizo obtener ese resultado, 
u obtenerlo, porque no lo tenía planeado. Fue en 
Curicó. Yo salí campeón de Chile en pista”, explicó.
Un nacimentano, según su experiencia, debe saber 
que “todo lo que existe en el planeta lo puede aspirar 
a tener o lograr. Las personas están hechas para 
cosas grandes, yo tuve la intención y sueños de que 
conseguiría cosas grandes. Yo me crié en el campo, 
y sabía que tenía que hacer algo para ayudar a mi 
familia, y las cosas se dieron y yo pude salir adelante 
a través del ciclismo. Para conseguir algo, o un sueño, 
hay que esforzarse mucho. Esto te permitirá llegar a 
cualquier lugar”.

LO QUE SE VIENE PARA ALESSANDRO

Para el otro año tiene planeado volver a la Selección, 
donde va a requerir el 100% de sus capacidades, tendrá 
que hacer más cosas en los que durante dos años 
dejó de hacer, ya que ha estado un poco alejado de 
su disciplina. Por ejemplo, hoy en día, en el ciclismo 
hay nuevas funciones, ya que la disciplina ha ido 
evolucionando, por lo que tendrá que aprender. 
Desde enero, sólo tendrá hasta marzo del próximo año, 
ya que en el tercer mes del 2017 se abre el selectivo 
para la Selección nacional.
La competencia que viene es la vuelta del Maule, el 
fin de semana del 30 de octubre, y la vuelta del Valle, 
que será en Argentina, tres semanas después. Luego, la 
primera semana de diciembre, será el nacional de pista.

Sabe que tiene las condiciones para volver a ser campeón nacional de pista en diciembre de este año.

Los Ángeles, sábado 15 / domingo 16 de octubre de 2016

Actualmente estudia en Inacap Los Ángeles, y 
está dedicado 100% a ello, ya que le resta sólo 
un semestre para finalizar. Tras ello, volverá a 
la carga para ser el mejor de todos.



Transcurrían los años 50 cuando un 
conflicto comenzó a suscitarse entre 
Tucapel y Huépil, ya que este último 
lugar empezaba poco a poco a crecer 
más que el primero. Por lo mismo, 
este santuario fue considerado como 
una forma de comunión entre ambas 
localidades.

FinDe Los Ángeles, sábado 15 / domingo 16 de octubre de 2016

Comunas y turismopág. 16

UBICADO EN LA COMUNA DE TUCAPEL

Santuario de Fátima: 
cuando la fe mueve montañas

Ubicado a tres kilómetros pasado el pueblo de Tucapel 
en dirección a Huépil, se encuentra el santuario de 
Fátima.

Adornado por sauces, tilos y maitenes, el lugar resulta 
perfecto para un momento de regocijo espiritual, rodeado 
de un hermoso entorno natural.

En el lugar, “la virgen María abre sus brazos para aco-
ger a todos los peregrinos que la visitan y le expresan su 
amor, entregándole cada petición y acción de gracias que 
se demuestra en numerosas manifestaciones que se han 
encontrado, dando gracias por los milagros realizados”, 
relató el párroco de la Parroquia San Diego de Alcalá de 
la comuna de Tucapel, Tomás Carrasco.

Cada semana, expresó Carrasco, el santuario de Fátima 
alberga -fácilmente- a unas 200 ó 300 personas, cifra que 
en verano puede aumentar de forma considerable.

Desde Los Ángeles o alrededores, quienes quieran visi-
tar el lugar deben tomar la carretera que va hacia Antuco. 
Al llegar al cruce Canteras deben continuar el trayecto en 
dirección a Tucapel. 

El santuario está a tres kilómetros pasado el pueblo de 
Tucapel en dirección a Huépil.

Transcurrían los años 50 cuando un conflicto comenzó a 
suscitarse entre Tucapel y Huépil, ya que esta última loca-
lidad empezaba poco a poco a crecer más que la primera.

Por lo mismo, el santuario de Fátima fue considerado 
como una forma de comunión entre ambas localidades.

“Consultando a los fieles, hemos recogido información 
que nos sitúa en una fecha concreta: el 13 de noviembre 
de 1951. El padre Luis Enrique Cruz Valenzuela, bendice 

¿CÓMO LLEGAR?

El santuario está a tres kilómetros pasado 
el pueblo de Tucapel en dirección a 

Huépil. 
Desde Los Ángeles o alrededores, quienes 

quieran visitar el lugar deben tomar la 
carretera que va hacia Antuco. Al llegar 

al cruce Canteras deben continuar el 
trayecto en dirección a Tucapel. 

Ubicado a tres kilómetros pasado el pueblo de Tucapel en dirección a Huépil.

el santUario alberga muestras de agradecimiento de feligreses de distintos sectores de 
la comuna y la provincia.

el templo que fue edificado el 2007 e inaugurado el 2 de 
diciembre de ese mismo año.

solemnemente este lugar y que su homilía, incluso, se 
encontró y comienza con estas palabras: “toda pura María, 
canta en el cielo los ángeles””, relató el párroco. 

Ya en esa fecha, agregó Carrasco, este santuario natural 
era repletado por fieles provenientes de todos los lugares 
de la Parroquia San Diego y que habían participado primero 
en la fiesta de San Diego, en la comuna de Tucapel.

Varios sacerdotes de la arquidiócesis de Concepción y 
autoridades civiles del sector participaron de la bendición. 
El teniente de Carabineros de Tucapel de aquel entonces 
rindió los honores correspondientes.

El santuario de Fátima se encuentra emplazado en un 
terreno donado por el matrimonio compuesto por José 
María Fernández Fito y Victoria Vila, el lugar buscaba 

que sirviera de punto de unión para los habitantes de la 
comuna.

En la actualidad, este lugar alberga un templo que fue 
edificado el 2007 e inaugurado el 2 de diciembre de ese 
mismo año, “fruto del amor profundo y sincero de un hijo 
de María, Patricio Veloso Castiglione, que con su único 
deseo de que los fieles pudieran conocer, amar a Cristo a 
través de la piedad profunda de la virgen María ha donado 
y juntos construido este hermoso templo a la virgen María 
en el Santuario de Fátima”, expresó Carrasco.

Las pinturas que forman parte del templo fueron rea-
lizadas por Eduardo Castiglione.

Actualmente, son muchos los fieles que siguen visitando 
y conociendo el santuario de Fátima.



    LOS ÁNGELES
    SÁBADO 15/10
   19:00 HORAS. Iberia v/s Santiago 
Morning.
Para los fanáticos del fútbol y los 
amantes Iberia, este sábado disputará 
un partido con Santiago Morning.
¿Dónde? El encuentro se realizará a 
las 19 horas en el Estadio Municipal 
de Los Ángeles.
Las entradas podrán adquirirse en 
las boleterías del recinto deportivo 
a contar de las 15:30 horas de hoy, 
mientras que las puertas del recinto 
abrirán a las 17:30 horas.
El valor de las entradas es de $4.000 
para Galería; $5.000 para tribuna no 
techada local y visita; $7.000 para 
tribuna techada.
No olvide llevar su carnet puesto que 
se estarán efectuando controles de 
identidad. De lo contrario, no podrá 
ingresar al estadio.
Llegue con anticipación. Evite 
aglomeraciones.
Quienes hayan adquirido entradas 
para galería, deberán hacer ingreso 
al recinto por avenida Los Ángeles S/N 
(entrada principal). 
En el caso de tribuna no techada y 
abonados, podrán entrar al estadio 
por calle Los Tilos (portón lateral), 
mientras que la barra visita lo hará 
por calle Colo Colo.
    SÁBADO 15/10
    20 HORAS. Teatro Negro de Praga.
Quienes gusten del teatro, este 
sábado podrán disfrutar de una 
representación escénica muda que 
se caracteriza por desarrollarse en un 
escenario negro a oscuras, con una 
iluminación estratégica que da lugar 
a un fantástico juego de luz y sombras.
Se trata de una obra del Teatro Negro 
de Praga que, por primera vez, se 
presentará en Los Ángeles. 
La actividad, organizada por la 
Corporación Cultural Municipal de 
Los Ángeles, se efectuará en el Teatro 
Municipal de la capital provincial de 
Bío Bío, ubicado en calle Colo Colo 
484.
El Teatro Negro de Praga es un 
montaje basado en la incapacidad del 
ojo humano para distinguir el negro 
sobre el negro.
Los actores en escena utilizan 
determinada vestimenta y algunos 
utensilios de colores fuertes, lo que 
hace que el espectador vea sólo lo que 
el que está sobre el escenario quiere 
que vea.

El montaje contará con más de 10 
actores en escena, quienes se inspiran 
en diversas formas escénicas y en la 
tradición checa de marionetas.
Las entradas estarán disponibles en el 
primer nivel de Mall Plaza Los Ángeles, 
a contar de las 13:00 horas. Valor: 
$10.000.-
    JUEVES 20/10
   20 HORAS. Mapping (Proyección a 
Gran Escala). Historia de la Región del 
Bío Bío. ¿Dónde? En el patio del museo 
Artequín.
    VIERNES 21/10
     15:45 HORAS. Teatro callejero Santa  
Petronila, hará un pasacalle en la Plaza 
de Armas de Los Ángeles.
   QUILLECO
    VIERNES 14, SÁBADO 15, DOMINGO 
16/10. Taller teórico práctico de 
Bioconstrucción. “Cocina y horno de 
barro”.
Los interesados podrán aprender 
técnicas de Bioconstrucción y 
Autoconstrucción, las cuales les 
servirán de herramientas para poder 
iniciar proyectos de construcción ya 
sea en zonas rurales o urbanas.
Durante tres días, los participantes 
trabajarán con materiales como 
madera, arcilla, coligües, fibras y 
ramas, entre otros. Todo ello inmerso 
dentro de un hermoso bosque nativo.
¿Dónde? Camino a Rucalhue, comuna 
de Quilleco. Más información en 
rucamaya@gmail.com
    TUCAPEL
    DOMINGO 16/10
    9:30 HORAS. Triple Corona.
Para los amantes de las motos, 
tenemos el panorama perfecto para 
este fin de semana.
Este domingo, a contar de las 9:30 
horas en la comuna de Tucapel, se 
realizará la 6ª fecha de la Triple Corona, 
iniciativa que comenzó como una idea 
de verano y que en la actualidad se 
transformó en la gran sensación del 
Enduro.
Su éxito obligó a los organizadores 
a expandir sus límites fronterizos, 
atrayendo a pilotos de diversas zonas 
del territorio chileno.
Los interesados en concurrir a esta 
actividad podrán visitar la página 
web www.triplecorona.cl, sitio donde 
encontrarán los planos e indicaciones 
de cómo llegar.
En el lugar tendrán carros de comida y 
todo lo necesario para que el público 
disfrute de todas las comodidades 
posibles.
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Agenda
Semanal

Panoramas

A continuación, podrá encontrar los panoramas 
que FinDe de La Tribuna recopiló para realizar 
durante la semana.
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Kirk Semple y Paulina Villegas / © 2016 New 
York T imes News Service

CIUDAD DE MÉXICO _ Dos años después de 
que desaparecieron 43 estudiantes universitarios 
durante una noche de violencia cometida, en parte, 
por fuerzas de seguridad, el misterio de su destino 
sigue sin resolverse.

Un comité internacional de expertos legales y 
en derechos humanos que pasó un año estudiando 
el caso cuestionó la capacidad y la disposición del 
gobierno mexicano para llegar al fondo del asunto.

Desde que partieron los expertos en abril, el 
gobierno ha ampliado su investigación para incluir 

Andrés y sus compañeros llegaron después de 
que los 43 estudiantes habían desaparecido. Mien-
tras examinaban la escena, les dispararon pistole-
ros, y Andrés fue alcanzado. Pese a sus heridas, 
fue ignorado por personal militar e incluso por el 
personal médico de una clínica local.

Cuando finalmente fue llevado a un hospital 
municipal, dos horas después de que fue herido, 
los médicos ahí le dijeron que si se hubiera tardado 
otros cinco minutos, habría muerto.

Andrés, de 21 años de edad, ha estado recibiendo 
atención médica en la Ciudad de México, lo cual 
ha alterado la forma de vida de toda su familia. Su 
madre renunció a su empleo operando una tienda 
de conveniencia para mudarse a la capital para 
cuidarlo, y sus hermanos menores también se reu-
bicaron. Su padre se quedó en su ciudad natal, San 
Francisco del Mar, en el estado de Oaxaca, para 
seguir trabajando como director de una escuela 
primaria y, los fines de semana, como agricultor.

El gobierno ha cubierto el costo de la atención 
médica y presta un departamento a la familia. Sin 
embargo, han agotado sus ahorros para cubrir el 
costo más alto de vivir en la capital y complementar 
la pérdida de los ingresos de su madre.

Andrés pasa gran parte de su tiempo en el depar-
tamento. Cuando sale para ver una película o dar 
un paseo, usa una mascarilla quirúrgica, en parte 
porque le avergüenza su desfiguración. “Temo que 
las personas vayan a discriminarme por esto”, dijo.

La escuela permitió a Andrés terminar sus estu-
dios este año trabajando remotamente, y se graduó 
con su generación. Sigue esperando trabajar como 
maestro de escuela primaria, pero ha añadido otro 
objetivo profesional, convertirse en abogado.

“Después de todo lo que sucedió, pienso que el 
sistema legal es un desastre”, dijo. “¿Quién va a 
proteger a la gente?”.

MANUEL VÁZQUEZ ARELLANO

Vázquez conoció la pérdida a temprana edad. 
Creció en Tlacotepec, una pequeña localidad mon-
tañesa en el estado de Guerrero conocida por las 
cosechas de amapolas de opio y la violencia. Tenía 
12 hermanos, cinco de los cuales murieron en su 
niñez por enfermedades curables.

Siendo niño, Vázquez trabajó en los campos, 
cosechando las amapolas y extrayéndoles su savia, 
la materia prima principal de la heroína. Cuando 
tenía siete años, vio a asesinos disparar en una 
fiesta, matando a una persona e hiriendo a varias 
más. Años después, uno de sus hermanos fue ase-
sinado en una disputa que, según sospecha, tuvo 
que ver con una rivalidad de pandillas.

Su escape de esa vida, pensó, era a través de 
la escuela normal. Se convirtió en miembro del 
comité estudiantil y se sumergió en la cultura de 
activismo político de la universidad.

La noche de los ataques en Iguala, Vázquez estuvo 
entre los estudiantes de último año que se apresuró 
a acudir en ayuda de los estudiantes más jóvenes 
y fue recibido por los disparos de atacantes no 
identificados.

Vázquez, ahora de 28 años de edad, se las inge-
nió para escapar ileso. En las semanas y meses 
siguientes, cuando los 43 desaparecidos llegaron a 
simbolizar la profundidad de la corrupción e incom-

Dos años después de una noche de horror, estudiantes 
mexicanos siguen buscando respuestas

Edgar andrés Vargas, uno de los cuatro supervivientes del secuestro masivo 
Ayotzinapa, en la Ciudad de México. (Meghan Dhaliwal / The New York Times)

LEonEL gutiérrEz soLano sostiene una fotografía de su hermano, Aldo, uno de los 
cuatro supervivientes del secuestro masivo Ayotzinapa, que ha estado en coma durante 
dos años, en la Ciudad de México.  (Meghan Dhaliwal / The New York Times)

ManuEL VázquEz arELLano, uno de los cuatro supervivientes del secuestro masivo 
Ayotzinapa, en la Ciudad de México.  (Meghan Dhaliwal / The New York Times)

petencia del gobierno, Vázquez surgió como un 
importante portavoz en la campaña a favor de la 
justicia.

Recorrió México, exhortando a la gente a tomar 
las calles en protesta y criticando el manejo de la 
investigación que hizo el gobierno. Eventualmente, 
llevó su campaña al extranjero, a Estados Unidos 
y Europa, despertando la conciencia sobre el caso 
y cabildeando ante políticos y activistas para que 
presionen al gobierno mexicano.

La tarea le dio una sensación de propósito y le 
ayudó a dejar de lado la culpabilidad del sobrevi-
viente.

Vázquez se inscribió este año en la escuela de 
derecho en la Ciudad de México y aspira a conver-
tirse en juez para combatir la incesante corrupción 
de México.

Cuando era más joven, Vázquez frecuentemente 
tenía pesadillas en las cuales se veía siendo asesi-
nado, tal era el clima de violencia en que se crió. 
Los sueños de su propia muerte siguen coloreando 
los periodos en que duerme, pero ahora, dice, se 
ve muriendo por una causa: “con un propósito y 
una razón”.

ALDO GUTIÉRREZ SOLANO

Gutiérrez ha estado en coma desde que una 
bala perforó su cerebro durante la noche de la 
violencia. Había estado viajando en uno de los 
autobuses robados cuando la policía empezó a 
disparar.

Sus médicos y familiares miden su recuperación, 
aunque pequeña, en sonidos y micromovimientos 
involuntarios. Sus párpados se abren ocasional-
mente. Bosteza. Sus músculos se contraen. Los 
doctores dicen que su supervivencia tanto tiempo 
es asombrosa, sin embargo creen que sus oportu-
nidades de recuperarse del coma son muy escasas.

Sus padres y 13 hermanos, todos los cuales 
viven en Guerrero, han organizado una rotación 
para asegurarse de que al menos uno de ellos esté 
al lado de su cama del hospital todo el tiempo. 
Han rentado una pequeña habitación cerca, donde 
descansan y se bañan entre turno y turno.

El compromiso ha ejercido una presión enorme 
sobre la familia. Uno de sus hermanos dijo que 
ha pasado tanto tiempo alejado de casa que su 
propia familia está sufriendo.

“No he podido llevar a mis hijos al parque un 
sábado en dos años”, dijo el hermano, Leonel, de 
37 años de edad, quien trabaja como taxista en 
Tutepec, una pequeña localidad en Guerrero, el 
viaje en autobús desde su casa al hospital toma 
seis horas.

Pero la familia ha hecho un pacto para ofrecer 
a Gutiérrez la mejor atención posible.

Aldo Gutiérrez, de 21 años de edad, nunca quiso 
realmente convertirse en maestro, dijo su herma-
no. La escuela, donde era estudiante de primer 
año, era simplemente una manera de salir de la 
pobreza. Su sueño verdadero era convertirse en 
oficial de la Marina mexicana.

“El sufrimiento es demasiado grande”, dijo Leo-
nel. “Seguimos sin entender: ¿por qué nos sucedió 
esto? ¿Cómo nuestro gobierno es capaz de dispa-
rar a sus propios ciudadanos?”.

una variedad más amplia de posibles sospechosos. 
Además, el principal investigador de la procuradu-
ría general renunció en medio de una averiguación 
de asuntos internos sobre su manejo del caso.

Sin embargo, hay una sensación prevaleciente 
aquí y en el extranjero de que no se puede dejar 
al gobierno mexicano determinar quién estuvo 
detrás de la violencia en Iguala, en el estado de 
Guerrero, la noche del 26 de septiembre de 2014, 
y lo que sucedió a los estudiantes, la mayoría de 
ellos de primer año. Muchos observadores están 
depositando sus esperanzas de justicia en la Comi-
sión Interamericana sobre Derechos Humanos con 
sede en Washington, la cual desplegará un equipo 

que siga de cerca la investigación.
Los padres de los desaparecidos y los muertos, 

la mayoría de ellos de clase obrera, han sosteni-
do su incesante cabildeo en busca de respuestas. 
Les han acompañado docenas de estudiantes que 
sobrevivieron a esa noche pero por siempre lidia-
rán con las cicatrices que la misma dejó. He aquí 
tres de ellos.

EDGAR ANDRÉS VARGAS

Recientemente, Andrés se sometió a una sexta 
cirugía para reparar su rostro. Durante los ataques 
en Iguala, fue alcanzado por una bala que pulverizó 

sus dientes superiores e hizo añicos su mandíbu-
la. No sabe cuántas operaciones más tendrá que 
soportar.

En el momento de los ataques, Andrés era un 
estudiante de tercer año de la Escuela Normal Rural 
Raúl Isidro Burgos, una universidad de maestros en 
Ayotzinapa. Estaba entre un grupo de estudiantes 
que respondieron a los angustiados llamados de 
los estudiantes de primer año que estaban siendo 
atacados por la policía municipal de Iguala, una 
ciudad cercana. Los estudiantes más jóvenes habían 
ido a Iguala a requisar autobuses para transportarse 
a una manifestación en la Ciudad de México, una 
antigua práctica de la escuela.
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Cómo hacer que la administración 
financiera sea tarea de ambos cónyuges
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NUEVA YORK _ Mark y Penélope Greene 
tomaron lo que antes se consideraba un 
camino bastante tradicional en el matri-
monio. Ambos trabajaron fuera de casa 
hasta que tuvieron hijos. Luego Penélope 
Greene se quedó en casa, administrando 
un pequeño negocio de consultorías entre 
sus obligaciones maternas, y Mark Greene 
continuó trabajando como economista.

Décadas después, él se convirtió en 
director ejecutivo de Fair Isaac Corp. _ la 
compañía detrás de la calificación de crédi-
to FICO _ y posteriormente en director eje-
cutivo de OpenLink Financial, una compa-
ñía de software. Mientras ella gestionaba 
su vida familiar, él típicamente manejaba 
las finanzas.

Pero recientemente, dijo Mark Greene, 
él empezó a pensar más en hacer cam-
bios a sus finanzas personales. Dijo que 
no quería ser el único que supiera lo que 
estaba sucediendo y quería que su esposa 
se involucrara más.

Y ese, dijeron los Greene, fue el impulso 
para pasar la mayor parte de cinco años 
asegurándose de que ambos compren-
dieran las finanzas de la familia. Ahora, 
a los sesenta y tantos años y viviendo en 

Minneapolis, Minnesota, la pareja dijo que 
Penélope Greene podía manejar sola la 
riqueza de la familia.

“No necesité involucrarme antes, y me 
sentí agradecida por eso”, dijo ella. “Pero 
ese momento en que se tiene todo prepa-
rado para el retiro, ¿cómo vas a manejar 
todas las opciones accionarias sino también 
todo lo demás? ¿Cómo vas a prepararte 
para el siguiente paso, esa parte de la vida 
con un ingreso fijo? Ese es un momento 
que da que pensar a cualquiera”.

Mucho se escribe sobre la necesidad 
de la educación financiera para los niños 
y los adultos jóvenes. Y hay mucho más 
escrito sobre la necesidad de transparencia 
financiera y apertura en los matrimonios.

Pero muchas parejas apenas comparten 
información financiera entre sí. En ocasio-
nes, esto es por decisión. Otras veces, suce-
de porque la vida se complica con los hijos 
y las carreras, y es simplemente más fácil 
repartir las responsabilidades y confiar en 
que el otro se ocupe de ello.

Es bastante obvio como esto puede salir 
mal, desde la muerte o la discapacidad 
del que sabe todo hasta un divorcio en el 
cual un cónyuge se quede en el descono-
cimiento sobre el panorama financiero. 
Pero a menudo no es fácil para las parejas 
que quieren cambiar la forma en que han 
hablado sobre el dinero durante décadas 
de matrimonio. Después de todo, encon-
traron un modelo que les funcionó y, ahora 
que se revela la sombría probabilidad de 
que uno muera antes que el otro, se ven 
forzados a cambiar.

“El ideal es que la mujer esté dispuesta 
a sentarse a la mesa y escuchar las conver-
saciones financieras”, dijo Martha Pome-
rantz, socia y administradora de cartera 
en la oficina de Minneapolis de Evercore 
Wealth Management. “Hay algunas muje-

res mayores, de 70 u 80 años, que simple-
mente no quieren tener nada que ver con 
eso. Pudieran sobrevivir a su cónyuge y 
quedarse con un lío enorme”.

Los asesores ciertamente pueden ayu-
dar a iniciar una conversación. Pomerantz 
dijo que su empresa organiza seminarios 
para ayudar a los esposos a comprender 
sus finanzas, incluido uno llamado Muje-
res Sabias, para las esposas que necesitan 
aprender más.

Pomerantz dijo que ella se esfuerza por 
dirigirse al cónyuge, hombre o mujer, que 
parece saber menos.

“Me aseguro que se incluyan los senti-
mientos del otro cónyuge”, dijo. “Presen-
tamos el material de manera sencilla; una 
página que tenga toda la información, no el 
largo discurso sobre lo que está ocurriendo 
en el mundo de las inversiones. Gira más 
en torno de lo que es importante para la 
familia”.

Penélope Greene dijo que la familia 
había estado trabajando con un asesor que 
le había hecho sentir incluida.

Un impulso para los Greene fue ver lo 
que habían experimentado amigos suyos.

“Conozco a muchas mujeres que están 
en situaciones donde dicen: ‘Oh, no, todo 
es un lío’”, dijo Penélope Greene. “No sé 
qué estén haciendo”.

Sin embargo, no todas estas conversa-
ciones salen como se planean.

“Es una situación complicada si no ha 
habido involucramiento de ambas partes 
cuando se trata de hablar de dinero”, dijo 
Kristy Archuleta, consultora del Panel de 
Conocimientos Centrados en el Ser Huma-
no de Hartford Funds y profesora asociada 
del Instituto de Planeación Financiera Per-
sonal de la Universidad Estatal de Kansas.

Aunque hablar de inversiones es impor-
tante, cuánto una pareja gasta, dona o deja 

a sus hijos va a tener un mayor impacto en 
sus vidas financieras conforme envejezca.

Archuleta dijo que sería mejor que las 
personas abordaran esta tarea gradual-
mente.

“Primero, deberían ubicar dónde están 
las cuentas y preguntar: ‘¿Cómo se pagan 
las facturas?’”, dijo. “También debería 
ser en sesiones separadas. No se quiere 
sobrecargar a la persona que no ha estado 
involucrada”.

En ciertos casos, se necesita orientación 
cuando un cónyuge es controlador o insis-
te en que él o ella ganó el dinero así que 
debería tomar las decisiones.

“Quizá no sepan cómo usar su voz y 
cómo involucrarse”, dijo, refiriéndose al 
cónyuge con menos conocimiento.

Suzanne Wheeler, socia y asesora de 
administración de riqueza en Mariner 
Wealth Advisors en Tulsa, Oklahoma, dijo 
que aun cuando las parejas quieran com-
partir información, sus estilos de comuni-
cación quizá sean tan diferentes que un 
asesor necesite ayuda con la discusión.

“Algunas parejas con las que trabajo 
realmente quieren entrar en detalles”, 
dijo. “Algunas son personas centradas en 
el balance final. Cuando se les junta, puede 
ser frustrante”.

Dijo que a menudo trabaja a partir de 
establecer lo que más les importa a los 
individuos. A partir de ahí, entra en una 
discusión más profunda sobre las finanzas 
de la familia. Penélope Greene dijo que 
se siente completamente tranquila con la 
situación financiera de la familia ahora, 
pero lamenta una cosa. “No fue realmente 
sino hasta que Mark pudo retirarse” que lo 
analizaron, dijo. Afirmó que desearía haber 
compartido esto antes “porque se podrían 
haber tomado mejores decisiones”.

Pero al menos lo saben ahora.

Michelle Smith, una analista financiero, en su oficina en la 5ta Avenida en Manhattan. Crédito: Joshua Brillante de The New York Times jbrightener@yahoo.com NYTCREDIT: Joshua bri-
llante para el New York Times.

Penélope Greene y su marido, Mark, en el Club de Remo en Minneapolis, 4 de octubre de 2016. La pareja pasó cinco años haciendo las finanzas de la familia. Muchas parejas comparten 
información financiera con moderación. (Jenn Ackerman / The New York Times) - NYTM
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Más inforMación en colo – colo 464 los ángeles / teléfono 043 2311040

2 533207

962194284 - 966777851

Pollonas y Braseros

Colo Colo 235  Los Ángeles

Cenas y Eventos
   
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable
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Clasificados

Se necesita Contador 
titulado joven, manejo word, 

excel y SAP. Enviar C.V. + 
renta: trabajocontador2017@

gmail.com

EXTRACTO: ERIKA VIOLETA 
CATALAN REYES, en virtud 
de lo establecido en el artículo 
2º transitorio del Código de 
Aguas, solicita regularizar un 
derecho de aprovechamiento 
consuntivo por 1,0 l/s, de ejer-
cicio permanente y continuo, 
sobre las aguas superficiales 
y corrientes de Vertiente Sin 
Nombre, localizado en la comu-
na de Los Ángeles, provincia 
y región del Biobío. Extracción 
Mecánica desde punto defini-
do por la coordenada UTM 
(m) Norte: 5.844.113 y Este: 
724.292, huso 18, Datum WGS 
84. (24034)

EXTRACTO: LA MUNICIPAL-
IDAD DE LOS ÁNGELES, Rut 
69.170.100-k, representada 
por su Alcalde Sr. Esteban 
Krause Salazar, Rut 7.228.494-
1, ambos domiciliados en la 
ciudad de Los Ángeles, calle 
Caupolicán 399, vienen en 
solicitar al Sr. Director General 
de Aguas la constitución de un 
derecho de aprovechamiento 
de aguas subterráneas para 
uso consuntivo, en ejercicio 
permanente y continuo, por 
un caudal de 11,7 lts/seg., y un 
volumen total anual de 368.971 
metros cúbicos, a extraer por 
elevación mecánica desde un 
pozo profundo ubicado en el 
sector Las Gredas, Comuna 
de Los Ángeles, Provincia de 
Bío Bío, Región del Bío Bío; 
con su centro singularizado 
en la siguientes coordenadas 
UTM (m): 5.834.323 Norte y 
747.745 Este, Huso 18 Sur, 
Datum WGS84. Se solicita un 
radio de protección de 200 m 
referidos al centro del pozo. 
En razón a lo expuesto y visto 
el DFL 20.017 del 2.005, Res 
DGA Nº 186 de 1990 y al 
Código de Aguas, solicita al 
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 Construcción

 Artículos Del Hogar
 Deportes  Y Pasatiempos
 Varios No Clasificados

Servicios

Piezas, Galilea, amobladas 
$75.000, $95.000. 

F: 986219022

Clases particulares de Mate-
máticas, precio $5.000 / hora. 
contacto 982892402

Propiedades
Venden20.1

Avisos Económicos

Vendo local comercial, 
bodega y casa habitación, 

Almagro #1120.

Misa

Misa iN MEMORiaM
Al cumplirse el 1º año del fallecimiento de nuestra 

querida esposa y madre, Sra. 
 

Neomisa Pezoa Jara 
(Q.E.P.D.) 

 
Invitamos a todos nuestros familiares y amigos a una 

misa que será oficiada hoy sábado a las 11:00 hrs. en la 
Parroquia del Buen Pastor

La Familia
      Los Ángeles, octubre 15 de 2016

AViSO REMATE: Ante primer 
Juzgado de Letras de Los 
Ángeles, en autos Rol 3711-
2015, caratulados “BANCO 
SANTANDER CHILE CON 
SOCIEDAD AGRICOLA Y 
FORESTAL REYMAR LIMIT-
ADA Y OTROS”, juicio ejecu-
tivo, se rematará la siguiente 
propiedad: 1.- Lote DOS de 
la subdivisión del Predio El 
Naranjo, ubicado en el lugar 
llamado Los Robles, Sector 
Millantu, comuna Los Ánge-
les, que tiene una superficie 
aproximada de tres coma diez 
hectáreas y deslina: NORTE: 
con lote uno de esta subdi-
visión. SUR: con propiedad rol 
1562-6. ORIENTE: Propiedad 
rol 1562-60. PONIENTE: 
propiedad rol 1562-80. Rol 
Avalúos 1562-162 Comuna 
de Los Ángeles. AVALUO 
FISCAL: $3.937.823.- El do-
minio está inscrito a nombre de 
RENATO ALFONSO REYES 
PETERS Y RENATO REYES 
ARANGUEZ a fs. 4906 Nº 
2438 Registro de Propiedad 
Conservador Bienes Raíces 
Los Ángeles, año 2011. 2.- El 
remate se efectuará el día 8 de 
noviembre del año 2016, a las 
11:00 horas en la Secretaría 

del Tribunal. 3.- El mínimo para 
las posturas será la suma de 
$3.937.823.- 4.- Para tener 
derecho a participar en la 
subasta, los interesados de-
berán presentar vale vista a la 
orden del Tribunal, por la suma 
equivalente al 50% del mínimo 
fijado. Mayores antecedentes 
en secretaria Tribunal, ubicado 
en calle Valdivia Nº 123, prim-
er piso, ciudad Los Ángeles. 
Secretaría. (24055)

AViSO REMATE: Ante Primer 
Juzgado de Letras de Los 
Ángeles, en autos Rol C-117-
2016 BANCO SANTAND-
ER- CHILE CON ROMINA 
ELIZABETH GOMEZ SAEZ, 
juicio ejecutivo, se rematará la 
siguiente propiedad: 1.- Sitio y 
casa de Pasaje Juan Gris Nº 
100, que corresponde al Lote 
363, del Plano Loteo Parque 
Sor Vicenta II, etapa 22, ciu-
dad Los Ángeles, que tiene 
una superficie de 223,58 m², 
y deslinda: NORORIENTE: 
en 27,37 metros con lotes 
355,356,354 y 353. SUR: en 
21,27 metros con lotes 360,361 
y 362. NORPONIENTE: en 
15,70 metros con pasaje Juan 
Gris y lote 364. El dominio está 
inscrito a nombre de ROMINA 
ELIZABETH GOMEZ SAEZ, 
a fs. 5653 Nº 2786 Registro 
de Propiedad Conservador 
Bienes Raíces de Los Ángeles, 
año 2013. Rol 764-56 de la 
Comuna de Los Ángeles.- 2.- 
El remate se efectuará el día 
9 noviembre de 2016, a las 
11:00 horas, en la Secretaría 
del Tribunal. 3.- El mínimo para 
las posturas será la suma de 
$21.757.220.- que correspon-
de al avalúo fiscal. 4.- Para 
tener derecho a participar en 
la subasta, los interesados de-
berán presentar vale vista a la 
orden del Tribunal, por la suma 
equivalente al  10% del mínimo 
fijado. Mayores antecedentes 
en secretaría Tribunal, ubicado 
en calle Valdivia Nº 123, prim-
er piso, ciudad Los Ángeles. 
Secretaría. (24056)

Sr. DIRECTOR GENERAL DE 
AGUAS acceder a lo solicitado. 
(24015)

EXTRACTO: Resolución, 
Juzgado de Letras y Garantía 
Santa Bárbara, de fecha 16 de 
Septiembre 2016 rectificada 
por la de fecha 21 del ya referi-
do mes, y complementada por 
la de fecha 4 de Octubre, todas 
del año 2016, ROL: V-83-2016, 
“SERVIU Región del Biobío”, 
por expropiación parcial del 
inmueble ubicado en la Parcela 
23 Tierras Para Chile, Rol de 
Avalúo N°00043-00035, Co-
muna de Quilaco, superficie 
afecta a expropiación 1825,35 
metros cuadrados de terreno 
y 0,0 metros cuadrados de 
edificación, según plano S8R-
33.304, confeccionado por el 
expropiante y cuyos linderos 
particulares enmarcados en el 
polígono A-B-C-D-E-F-G-H-A, 
son: Nororiente: Tramo G-H en 
52,35 m. con resto Parcela 23 
rol: 43-35. Tramo H-A en 5,68 
m. con resto Parcela 23 rol: 43-
35. Suroriente: Tramo A-B en 
40,76 metros con Área Verde. 
Surponiente: Tramo B-C en 
8,33 m. con resto Parcela 23 
rol: 43-35. Tramo D-E en 72,44 
m. con resto Parcela 23 rol: 43-
35. Norponiente: Tramo C-D en 
13,78 m. con resto Parcela 23 
rol: 43-35. Tramo E-F en 9,61 
m. con resto Parcela 23 rol: 
43-35. Tramo: F-G en 23,44 
m. con resto Parcela 23 rol: 
43-35, aparente dominio de 
CASTILLO NORAMBUENA 
CARLOS ALBER, para la 
ejecución de las obras del 
proyecto “Planta de Tratamien-
to de Aguas Servidas Villa Los 
Cipreses”,  de la comuna de 
Quilaco, tuvo por efectuada 
consignación por la suma de 
$ 4.452.755, por concepto de 
valor total de indemnización 
provisional expropiación de 
autos, ordenó practicar las 
publicaciones del artículo 23 

del D.L N° 2.186 de 1978, 
para poner en conocimiento 
del expropiado, arrendatario 
y titulares de derechos la 
solicitud de expropiación para 
la toma de posesión material 
del inmueble expropiado para 
que dentro del plazo de 5 
días manifiesten decisión de 
recoger frutos pendientes bajo 
apercibimiento indicado en el 
artículo 21 del citado decreto, 
conminando a titulares de 
derechos reales constituidos 
con anterioridad al acto expro-
piatorio de autos y a los acree-
dores que antes de la fecha 
de publicación Diario Oficial, 
hayan obtenido resoluciones 
judiciales que embaracen o 
limiten el dominio del expropia-
do o ejercicio de facultades de 
dueño para que dentro de plazo 
de 20 días contados desde la 
publicación del último aviso, 
hagan valer sus derechos en 
procedimiento de liquidación 
monto de indemnización, bajo 
apercibimiento que señala el 
artículo 23 del D.L. N° 2.186 de 
1978. La Secretaria. (24023)

EXTRACTO: SOLICITUD 
DE DERECHO DE APROVE-
CHAMIENTO DE AGUAS 
SUPERFICIALES
JUAN SEBASTIÁN CAMPAÑA 
ORELLANA, solicita Derecho 
de aprovechamiento consunti-
vo, caudal de 50 l/s., de ejerci-
cio permanente y discontinuo, 
sobre las aguas superficiales 
y corrientes del estero Batuco, 
localizado en la comuna de 
Yumbel, provincia de Biobío, 
Región del Biobío. Las aguas 
se captarán gravitacional-
mente desde un punto definido 
por la coordenada U.T.M. 
(m) Norte: 5.879.023 y Este: 
728.163. Coordenadas U.T.M. 
referidas en la herramienta 
Property Line Maps, Datúm 
WGS84 provisto por Google 
en el sitio web https://map-
pingsupport.com/p/gmap4.ph

p?ll=27.717297,7.832677&t=t
l&z=2&coord=utm (resultados 
obtenidos el 1 de septiembre 
de 2016). (24006-1)

EXTRACTO: SOLICITUD 
DE DERECHO DE APROVE-
CHAMIENTO DE AGUAS 
SUPERFICIALES JUAN SE-
BASTIÁN CAMPAÑA OREL-
LANA, solicita Derecho de 
aprovechamiento no consunti-
vo, caudal de 500 l/s., de ejer-
cicio permanente y continuo, 
sobre las aguas superficiales 
y corrientes del estero Batuco, 
localizado en la comuna de 
Yumbel, provincia de Biobío, 
Región del Biobío. Las aguas 
se captarán gravitacional-
mente desde un punto definido 
por la coordenada U.T.M. 
(m) Norte: 5.879.023 y Este: 
728.163. La restitución se 
realizará en el punto definido 
por la coordenada U.T.M. 
(m) Norte: 5.878.914 y Este: 
728.102. Distancia y desnivel 
de 140 m. y 0,5 m., respectiv-
amente. Coordenadas U.T.M. 
referidas en la herramienta 
Property Line Maps, Datúm 
WGS84 provisto por Google 
en el sitio Web https://map-
pingsupport.com/p/gmap4.ph
p?ll=27.717297,7.832677&t=t
l&z=2&coord=utm (resultados 
obtenidos el 1 de septiembre 
de 2016). (24006-2)

EXTRACTO: EXTRACTO DE 
MODIFICACIÓN DE CAUCE 
ARTIFICIAL CANAL ZAÑAR-
TU, COMUNA TUCAPEL, 
PROVINCIA DEL BIOBÍO, 
REGIÓN DEL BÍOBÍO. La 
Sociedad de Acuicultura Pisci-
cultura Santa Teresa Limitada, 
se encuentra desarrollando el 
proyecto “Piscicultura Santa 
Teresa”, proyecto que fue 
aprobado mediante Resolu-
ción de Calificación Ambiental 
Nº 073/2016 con fecha 15 de 
Febrero de 2016. El proyecto 
que se acoge a trámite, con-

Guía Profesional
Para que todos te vean, 
publica con La Tribuna

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

Sábado 15 de octubre

sulta captación en la ribera 
derecha del Canal Zañartu, 
mediante vertedero de baja al-
tura y obra de toma compuesta 
por dos compuertas de acero 
y restitución aguas abajo por 
citada ribera, todo ello en tramo 
singularizado por sus coorde-
nadas de Inicio N 5.869.443 
m E 258.938 m. y Término N 
5.869.423 m. y E 258.820m., 
Huso 18, Datum WGS84. El 
proyecto se encuentra a dis-
posición de los interesados en 
las Oficinas de la DGA, D.G.A. 
Edificios Públicos, Caupolicán 
S/N, tercer piso, Los Ángeles. 
(24030)

Empleos
Buscan50.2

Se ofrece asesora 
de hogar, puertas afuera, 
jornada desde 9 a las 17 
hrs., jornada completa, para 
cocinar, aseo, planchado. 
F: 998743629 

Se ofrece señora para 
trabajar 3 veces a la semana, 
para hacer aseo o cuidar niños. 
F: 979033474

Se ofrece señora para aseo 
oficinas, empresas. Etc. 
F: 993779502
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        escorpión                    
AMOR: Tenga calma y piense con 
la cabeza, tal vez las cosas no están 
tan malas como parecen. SALUD: 
La buena vida es entretenida, pero 
terminará con usted. DINERO: El 
tener ambición no es malo, pero se 
debe tener cuidado de que esto te 
lleve por un camino equivocado. 
COLOR: Café. NÚMERO: 16.

        TAUro                    
AMOR: Reconocer los errores nos 
hace mejores personas. No tema 
aceptar que se equivocó. SALUD: 
Trata o haz lo posible por terminar 
con una buena salud esta primera 
quincena de octubre. DINERO: 
Distribuya mejor lo que gana, redu-
ce los gustitos. COLOR: Fucsia. 
NÚMERO: 8.   

        cáncer                    
AMOR: Disfrute la vida con la gente 
que realmente vale la pena y que 
le deja algo. SALUD: Malestares 
debido a la influencia de la prima-
vera, pero nada que con cuidados 
no se supere. DINERO: Según su 
esfuerzo, serán los frutos que reco-
gerá en el futuro. COLOR: Café. 
NÚMERO: 6.

        virgo                    
AMOR: Una es amar y otra es obse-
sionarse, más cuidado.  SALUD: 
Si miras la vida de modo positivo 
cualquier problema de salud será 
superado con más facilidad. DINE-
RO: Todas las decisiones debe pen-
sarlas calmadamente para después 
no arrepentirse. COLOR: Plomo. 
NÚMERO: 19.

        cApricornio
AMOR: No tarde tanto en pedir 
perdón ya que el tiempo no pasa en 
vano y más adelante puede ser tarde. 
SALUD: Si los dolores de cabeza 
han ido en aumento debe ir al médi-
co. DINERO: El materialismo no le 
traerá ningún beneficio. COLOR: 
Celeste. NÚMERO: 4.

        piscis                    
AMOR: Un gesto amoroso puede 
hacer la diferencia entre el éxito 
y el fracaso en materia amorosa. 
SALUD: Si te cuidas un poquito 
más será una inversión a tu salud 
futura. DINERO: No te involu-
cres en esas propuestas sin haber 
analizado muy bien cada variable. 
COLOR: Verde. NÚMERO: 27.

        Aries
AMOR: La comunicación forma 
parte importante de la vida de la 
pareja y la familia. Trate de bus-
car siempre un punto de equilibrio. 
SALUD: Cuide sus niveles de 
colesterol. Aunque le guste comer, 
debe pensar en su vida. DINERO: 
Todo dependerá de ti. COLOR: 
Lila. NÚMERO: 8.

        géminis
AMOR: El silencio es uno de los 
principales enemigos cuando se 
trata del amor. SALUD: Evite el 
cigarrillo, no se siga dañando. Date 
ánimo y no te deprimas. DINERO: 
Se vienen buenos momentos y sólo 
de ti dependerá aprovecharlos bien. 
COLOR: Marengo. NÚMERO: 11.  

        leo
AMOR: No haga que la rutina forme 
parte de su relación. SALUD: Bus-
que ayuda si siente que no puede 
controlar la ingesta de alcohol. Se 
arriesga usted y daña a su familia. 
DINERO: Siga esforzándose por 
cumplir sus objetivos. COLOR: 
Rosado. NÚMERO: 22.

        librA
AMOR: No te debes derrumbar a 
pesar de las cosas que le ocurran a 
tu corazón. Tu fortaleza te ayuda-
rá a ponerte de pie. SALUD: Cui-
dado con esas trasnochadas tan 
prolongadas. DINERO: El éxito 
va a depender completamente del 
empuje que tengas. COLOR: Blan-
co. NÚMERO: 20.   

        sAgiTArio
AMOR: Debes darte cuenta que 
para ser feliz lo primero que debes 
hacer es dejar de lado tus temores, 
si no te arriesgas no podrás sabes 
si las cosas van a resultar o no. 
SALUD: Evite sugest ionarse. 
DINERO: Necesita animarse para 
lograr sus sueños. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 29.

        AcUArio
AMOR: Hay cosas más allá que 
una cara bonita, trate de ver que 
hay en el fondo de la otra persona. 
SALUD: Agotamiento. No debe 
sacrificar tanto sus horas de des-
canso. DINERO: Si está ganando 
más, ahorre para más adelante. Sé 
más previsor/a. COLOR: Amarillo. 
NÚMERO: 10.

Horóscopo

Guía de Utilidad PúblicaPuzzle Sudoku

Ño Panta

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

CRUZ VERDE
Colón 411

AHUMADA
Colón 309

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez 

Por Germán Fuentes

Asistencia Pública (Urgencias)                          131
Ambulancia (SAM)                                            131
Cruz  Roja                                                   2314057
Hospital (Mesa central)                              2336000
Clínica Los Andes                                      2210256
Clínica Adventista                                     2524300
Fonasa                                                         2332113
Bomberos                                                            132
Investigaciones                                           2312008
Carabineros                                                         133
Carabineros (Fono Drogas)                                135
Prefectura Bío Bío Nº 20                              243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                      2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                       2242024 
Subcomisaría Paillihue                              2243051
Tenencia Centenario                                   2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez  2243049
Retén El Álamo                                          2243058
Retén San Carlos                                        2243059
Retén Santa Fe                                            2243045
2da. Comisaría Mulchén                            2243061
Retén Quilaco                                             2243080
Retén Rucalhue                                          2243082
Retén Loncopangue                                    2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                        2243084
Tenencia Negrete                                        2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                    2243106
Tenencia Antuco (F)                                   2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                          2243139
Retén Villucura                                           2243125
Retén Quilleco                                            2243129
Retén Canteras                                            2243137
Retén Tucapel                                             2243133
Retén Polcura                                              2243136
Retén Trupán                                              2243135
5ta. Comisaría Yumbel                               2243142
Subcomisaría Cabrero                                2243168
Subcomisaría Laja                                      2243178
Retén Monte Águila                                    2243176
Retén Salto del Laja                                   2243044
Retén Tomeco                                             2243175
Retén Río Claro                                          2243164
Retén San Rosendo                                     2243162
Retén Rere                                                   2243165
Cementerio Parque del Sur                         2315152
Cementerio Parque Santa María                2315152
CGE Distribución S.A.                       600-7777777
Abastible                                                     2313147
Enagas                                                         2322498
Essbío                                                          2321151
Fono Sida (N° nacional)                       800-202120
Fono Sida (N° local)                                   2320099
Conaf                                                                   130
Incendios Forestales                                   2322126
Juzgado de Letras N° 1                               2312439
Juzgado de Letras N° 2                               2321666
Juzgado de Letras N° 3                               2321116
SII                                                                2218800
Asistencia a contribuyentes SII                 2218813
Telefonograma                                            2324024
TAXIS
Radio Taxi Santa María                             2321380
Radio Taxi Beeper Andes                          2324080
Radio Taxis Amanecer (Caupolicán s/n)     2320001
Radio Taxi Los Ángeles                             2323044
Taxis Plaza Pinto (Barrio Sur)                   2321125
Taxis C. Rengo (Colón-Almagro)              2321226
Taxis Colón (Plaza de Armas)                   2321270
Taxis Tucapel (Colón-Almagro)                2321489
Taxis Hospital (Avda. Ricardo Vicuña)     2318778
Taxis Andes                                                2314090

Teléfonos de emergencia

Comience poniendo 
un número entre 1 y 9 
en cada casilla vacía, 
pero recuerde que 
ninguno puede repe-
tirse en una misma 
columna, en la misma 
fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 14 de octubre
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Sábado

Domingo

 21 de marzo al 20 de abril.

21 de abril al 20 de mayo.

21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto.

23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre.

23 de octubre al 22 de noviembre.

23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero

21 de enero al 19 de febrero.

20 de febrero al 20 de marzo.
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